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300 приморцев 
воспользовались новой 
услугой, предоставляемой 
Приморским центром со-
циального обслуживания 
населения: бесплатной до-
ставкой до поликлиники. 

21 миллион рублей 
федеральных средств на-
правили на реализацию 
социально значимых проек-
тов, воплощенных активной 
молодежью Приморья, толь-
ко за первую половину года.

27 тысяч детей 
смогут оценить преобразо-
вания в поликлинике №2 
Владивостока. 

8 тысяч человек 
посетили творческие встре-
чи с артистами в рамках ки-
нофестиваля «Меридианы 
Тихого»в муниципалитетах.

753 врача 
получают ежемесячную до-
плату в размере 10 тысяч 
рублей. Это 530 молодых 
специалистов и 223 работ-
ника медучреждений на 
территориях, приравнен-
ных к районам Крайнего 
Севера. 

20 паллиативных коек 
откроют в отремонтиро-
ванном отделении «даль-
заводской» больницы  
до конца года.

30 тонн свежей горбуши 
за неделю приобрели по со-
циальным ценам приморцы.

30 работодателей 
предложат места для тру-
доустройства на ярмарке 
вакансий в Находке.

6 муниципалитетов
получили краевые субсидии 
на развитие сельских домов 
культуры. 
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НАТАЛЬЯ МОЧУ: 
«Интернет все в большей степени  
становится отражением мыслей  
общества в целом» С. 3

Сеть дорог 
Губернатор Приморья обозначил основные задачи  
работы над нацпроектом «БКАД»

Новости «Приморской газеты» 
читайте в социальных сетях

КОНСТАНТИН ШЕСТАКОВ:
«Экспортный медицинский туризм  
в Приморском крае — это  
большой проект» С. 4

Ключи к здоровью 
О том, почему национальный 

проект «Здравоохранение» являет-
ся одним из ключевых в Примор-
ском крае, о его главных задачах, 
сроках и способах выполнения рас-
сказывает Валерия Фадеева ...5

Новые возможности  
для бизнеса
О новых кредитных програм-

мах, о том, насколько низкую ставку 
предлагает для МСП «Приморская 
микрокредитная компания», рас-
сказывает Ксения Курдюкова.... 8

Как по накатанной
О том, как «Адмирал» вкаты-

вается в сезон регулярного чем-
пионата Континентальной хоккей-
ной лиги и стоит ли делать далеко 
идущие прогнозы, читайте в ма-
териале Виталия Петрова.......9

Особенные дети:  
понять, а не пугаться
О том, как приморский про-

ект «Особенные люди» готовится 
удивить зрителей, почему в Театре 
молодежи играют «другие» дети, —  
в материале Вадима Кочугова....7

Для увеличения эффективности и каче-
ства ремонта краевых дорог необходимо 
решить несколько первоочередных вопро-
сов, мешающих ускорению темпов дорож-
ной реконструкции. Вскоре специалисты 
займутся мониторингом работ подрядных 
организаций, оставив в отрасли лишь до-
бросовестные компании, и будут подходить 
к вопросу дорожной модернизации более 
строго. 

Недобросовестные подрядчики не будут 
заниматься дорожным ремонтом. Об этом 
заявил глава Приморского края Олег Коже-
мяко на еженедельном совещании. В своей 
речи губернатор призвал чиновников лично 
выезжать на объекты. 

— Предоставьте мне отчет: сколько вышло 
техники, бригад, сколько асфальтобетона 
уложено на дороги. Необходимо прямо сей-
час переломить ситуацию и выйти на требуе-
мый график работ. Иначе картина останется 

прежней: пробки, «заляпывание» ям вместо 
полноценного ремонта. Работа в ночную сме-
ну — это не наша прихоть, это прямая обязан-
ность дорожников. Два раза не вышел под-
рядчик на объект — расторгайте контракт, 
— заявил глава Приморья. 

Кроме того, губернатор подчеркнул, что 
в дорожных работах необходимо комплекс-
но подходить к проблеме реконструкции, не 
ограничиваясь только укладкой асфальта и 
установкой бордюров. Необходимо обустра-
ивать комфортную зону для жителей края: 
лавочки, газоны, новые фонари. 

— Работа должна быть комплексной, ее 
нужно планировать заранее, привлекать ар-
хитекторов на объект, чтобы люди могли 
комфортно жить в своем городе, — распоря-
дился Олег Кожемяко. 

Также в рамках совещания выступил мэр 
Владивостока Олег Гуменюк, отметивший, 
что средства, выделенные по нацпроек-
ту «БКАД», на сегодняшний день освоены  

на 40%, а ремонт полностью выполнен  
на пяти объектах из 15. 

— Осталось только нанести дорожную раз-
метку и провести работы по озеленению этих 
зон, — отметил глава Владивостока. 

Отметим, что региональный проект «До-
рожная сеть», развивающийся в рамках 
национального проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные дороги», пред-
усматривает увеличение доли дорог регио- 
нального значения не менее чем до 50%. 
Кроме того, согласно проекту на 10% должна 
снизиться доля региональных трасс, рабо-
тающих в режиме перегрузки, а количество 
аварийно-опасных участков — уменьшиться 
в два раза. Отдельная работа предстоит ад-
министрации приморской столицы — доля 
автомобильных дорог, соответствующих 
нормативным требованиям, во Владивосток-
ской агломерации должна составить 85%. 

Валерия Фадеева,  
по материалам пресс-службы АПК 

ЕЛЕНА ПАРХОМЕНКО:
«Завершаются последние приго-
товления к началу отопительного 
сезона» С. 2
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АКТУАЛЬНО

Помогут выстоять

Новые торговые площади взамен уничто-
женных помещений и возврат ежемесячных 
взносов — последствия пожара в торговом 
центре «Максим» для предпринимателей 
стремятся минимизировать. В процессе уча-
ствуют администрация Приморского края, 
бизнес-омбудсмен и, конечно, собственники 
здания. По распоряжению краевых властей 
для предпринимателей, пострадавших от по-
жара, разработан специальный заем на льгот-
ных условиях: от 10 тысяч до 1,5 миллиона 
рублей под 1% годовых с отсрочкой первого 
платежа по основному долгу до шести меся-
цев. Как отметила бизнес-омбудсмен Марина 
Шемилина, необходимо предпринять макси-
мум усилий, чтобы сохранить рабочие места и 
помочь владельцам магазинов в ТЦ «Максим» 
пережить утрату имущества. 

В субботу, 21 сентября, пожар в одном из пре-
стижных торговых центров города стал новостью 
номер один для всех СМИ Владивостока, которая 
прошла красной строкой и во всех соцсетях. Люди 
сопереживали, ужасались и радовались, что ката-
строфа произошла рано утром, когда в здании не 
было посетителей, так что все обошлось без жертв.

Информации о том, насколько сильно по-
страдали внутренние помещения, не было сут-
ки. Внутрь не пускали никого, кроме пожарных 
и сотрудников МЧС: существовала вероятность 
обрушения конструкций. Только вечером 22 сен-
тября арендаторам помещений на первом эта-
же разрешили вывезти уцелевший товар. Всего  
 в торговом центре работало 160 компаний — 
как представителей крупного бизнеса, так и тех, 
для кого небольшой магазин был единственным 
источником дохода. 

Сразу же стало понятно, что по бизнесу аренда-
торов торгового центра нанесен удар, который для 
многих может стать фатальным. С самого утра в 
разрешение ситуации включилась бизнес-омбуд- 
смен Приморского края Марина Шемилина. 

— Уже в понедельник я организовала встречу, 
на которую пригласила  представителей депар-
таментов экономики, социальной защиты и ли-
цензирования. Были и юристы, которые смогут 
оказать консультацию по порядку действий в дан-
ной ситуации. Сейчас кто-то лишился единствен-
ного источника дохода, кто-то остался без работы,  
у кого-то сейчас как раз огромные кредиты, ко-
торые специально брали под приобретение то-
вара. Мы должны максимально минимизировать 
потери, потому как образовался большой клубок 
проблем, — рассказала Марина Шемилина.

Также в понедельник, 23 сентября, на встрече  
с предпринимателями представитель МЧС Ки-
рилл Потоцкий рассказал о том, какие этажи 
пострадали сильнее всего. По словам спасателя, 
цокольный и первый этажи здания залиты водой, 

второй этаж пострадал частично. На третьем эта-
же уцелела первая линия бутиков, четвертый же и 
пятый выгорели полностью, сильнее всего повре-
ждена эскалаторная группа.

Специалисты выяснили, что пожар возник  
в кафе «Саможар», располагавшемся на верхнем 
этаже ТЦ. По предварительной информации, здесь 
не были установлены системы пожаротушения, а 
само здание не было защищено противопожарны-
ми стенами. Кроме того, после событий в торго-
вом центре «Зимняя вишня» в Кемерово, это кафе 
в «Максиме» не проверялось: объект находился  
в процессе реконструкции и перепланировки. 

Впрочем, как отметили почти единогласно все 
арендаторы помещений в ТЦ на встрече в поне-
дельник, нареканий к организации пожарной без-
опасности в этом здании у них не было. Главный 
вопрос у всех пострадавших: как им теперь пере-
жить утрату имущества и рассчитаться с креди-
тами, которые брали под поставки нового товара. 

Администрация края предложила ряд мер. 
Во-первых, департамент лицензирования и тор-
говли провел переговоры с владельцами торговых 
центров города, и те согласились предоставить 
площади под аренду на выгодных условиях. Как 
рассказала Марина Шемилина, на сайте админи-
страции края, в разделе департамента лицензи-
рования и торговли, указана информация о сво-
бодных местах в торговых центрах Владивостока. 
Обязательно будет указана цена за квадратный 
метр, наименование ТЦ и контактные данные 
представителя, который ответит на вопросы. Кро-
ме того, представитель владельцев торгового цен-
тра Сергей Арбузов заверил предпринимателей, 
арендовавших в «Максиме» площади, что им вер-
нут плату за аренду и субаренду. Торговый центр 
был застрахован в компании «СОГАЗ», и страховка 
включает в себя обязательства перед третьими 
лицами. А департамент экономики и развития 
предпринимательства совместно с АНО «Микро-
кредитная компания Приморского края» разрабо-
тал специальный займ на льготных условиях. По 
ставке всего 1% годовых предприниматели могут 
получить от 10 тысяч до 1,5 миллиона рублей. При 
этом предусмотрена отсрочка первого платежа 
по основному долгу до шести месяцев. Условия 
по залоговому обеспечению рассматриваются  
в индивидуальном порядке.

Бесплатные консультации по всем вопро-
сам, связанным с пожаром (и в том числе 
по вопросам кредитования на льготных ус-
ловиях), предпринимателям предоставляют  
в центре «Мой бизнес» по адресу Тигровая, 7 
с 10:00 до 13:00. По предварительной инфор-
мации, получить такую консультацию можно 
будет в течение двух недель.

Справки по телефонам: 279-59-09 и  
280-98-70.

Ольга Ильченко

ФИНАНСЫ 
Регионального оператора «дальневосточной 
ипотеки» определили в Приморье

В качестве регионального оператора по реализации в Приморском 
крае проекта «Дальневосточная ипотека» утвердили Корпорацию раз-
вития жилищного строительства. Соответствующее распоряжение под-
писал губернатор края Олег Кожемяко.

Предполагается, что уже с этого года ипотечный жилищный кредит 
под 2% годовых будет выдаваться молодым семьям для приобретения 
жилья на первичном рынке или для строительства дома тем, кто уча-
ствует в  программе «Дальневосточный гектар». Проект будет работать 
до 1 января 2025 года

Напомним, Владимир Путин на пленарном заседании пятого Восточ-
ного экономического форума, которое прошло во Владивостоке 5 сен-
тября, предложил использовать в качестве источника финансирования 
проекта средства госпрограммы РФ «Социально-экономическое разви-
тие ДФО» и Фонда развития Дальнего Востока и Байкальского региона.

Президент дал поручение правительству подготовить до 15 декабря 
соответствующие поправки в законодательство РФ.

ЖКХ 
Отопительный сезон стартовал в Тернейском 
районе 

Подача тепла началась в детские сады и школы Тернейского района 
во вторник, 24 сентября.

Как сообщили в краевом департаменте по ЖКХ и топливным ре-
сурсам, тепло будет подаваться в шесть школ и восемь детских садов 
муниципалитета.

— В связи с понижением температуры воздуха администрацией рай-
она принято решение подключить к теплу социальные объекты, тепло 
будет подаваться в ночное и утреннее время, — пояснили в ведомстве.

Полностью начать отопительный сезон в Тернее, как и во всех север-
ных районах Приморья, планируется до 15 октября.

По словам врио вице-губернатора края Елены Пархоменко, в настоя-
щее время завершаются последние приготовления к началу отопитель-
ного сезона.

— Заканчивается ремонт оборудования, сетей, регулируются внут- 
ридомовые системы, завозится топливо на котельные, — прокоммен-
тировала она.

Всего в Приморье к зиме готово более 800 котельных, которые отап- 
ливают почти 1,7 тысячи социально значимых объектов и более  
12 тысяч жилых домов.

СОЦПОДДЕРЖКА 
Приморских селян старше 65 лет бесплатно 
доставляют на медосмотры

Почти 300 приморцев старше 65 лет воспользовались новой услугой, 
предоставляемой Приморский центром социального обслуживания на-
селения. Социальные работники на автомобилях центра доставляют 
пенсионеров в лечебные учреждения края.

Как рассказали в департаменте труда и социального развития,  
к реализации пилотного проекта «Междисциплинарные мобильные 
бригады» в регионе приступили в феврале этого года. Главный смысл 
проекта — обеспечение доступности медицинских и социальных услуг 
пожилым жителям сел, в том числе нуждающимся в постороннем уходе. 
Ранняя медицинская диагностика, дополнительный скрининг — эти 
методы, призванные увеличить продолжительность жизни, обозначены 
региональным проектом «Старшее поколение» национального проекта 
«Демография».

 — Задача специалистов подведомственного учреждения — доставить 
пожилого человека в поликлинику. По договоренности с медицинскими 
учреждениями прием пенсионеров проходит в специально назначенное 
время, без длительного ожидания, — уточняют в департаменте.

Для отработки всех возможных нюансов, связанных с доставкой 
жителей сел на медицинское обследование, выбрали Лесозаводский 
филиал ПЦСОН. Он обслуживает Дальнереченский, Пожарский, Крас-
ноармейский, Кировский районы.

Сегодня в пилотном проекте — Владивосток с его островными терри-
ториями, села Артемовского, Партизанского, Спасского районов.

По словам и. о. директора департамента Светланы Красицкой, пока 
в проекте заняты автомобили Приморского центра соцобслуживания.  
В ближайшее время в муниципальные образования будут переданы еще 
27 автомобилей, приобретенных на средства федерального бюджета.

Марина Антонова 
по материалам пресс–службы  администрации Приморского края 

Директор ТЦ «Максим» вернет арендаторам 
плату за аренду и субаренду
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НАШЕ ИНТЕРВЬЮ

Интернет все больше проникает во 
все сферы жизни: цифровая экономика, 
виртуальное общение, онлайн-обуче-
ние — уже норма. Как говорят экспер-
ты, с каждым годом такое проникнове-
ние будет становиться все более и более 
глобальным. Однако здесь остро встает 
вопрос безопасности данных: как сохра-
нить приватность, но при этом обеспе-
чить непрерывность передачи данных. 
Еще одна проблема, но уже со стороны 
пользователей: может ли государство 
вмешаться в работу сети и выставить 
ограничения? О том, что такое Интернет 
и какие вызовы стоят перед Всемирной 
сетью, в преддверии Русского MeetUp 
и Дальневосточного цифрового форума 
«Приморская газета» побеседовала с ме-
неджером международной организации 
по регулированию вопросов, связанных 
с доменными именами, ICANN по взаи-
модействию с заинтересованными сто-
ронами в регионах Восточной Европы и 
Средней Азии Натальей Мочу.

— Мир все больше погружается  
в виртуальную среду. В какой степени 
проблемы безопасности стимулируют 
развитие киберсреды?

— Интернет все в большей степени 
становится отражением общества в це-
лом, в том числе и тех его слоев, которые 
создают проблемы с точки зрения безо-
пасности — в Интернете, как в зеркале, 
отражается поведение людей в реальной 
жизни.

Интернет — это еще и история успеха. 
Он создал возможности для экономиче-
ского роста, социально-экономическо-
го развития, интеллектуальных свобод,  
быстроразвивающихся инноваций и 
многого другого, то есть он отражает 
одновременно и хорошие, и плохие сто-
роны человечества.

Интернет — самая сложная структура, 
созданная людьми в истории человече-
ства, и ее сложность порождает пробле-
мы и уязвимости. Но мы также считаем, 
что положительные стороны Интернета 
значительно перевешивают отрицатель-
ные и что мы должны защищать этот все-
мирный ресурс все вместе.

— Государственное регулирование Ин-
тернета: возможно ли оно в принципе?

— Это зависит от того, что подразуме-
вается под «государственным регулирова-
нием Интернета». Государственное регу-
лирование Интернета может иметь разные 
формы. С одной стороны, существуют та-
кие вопросы, как управление контентом, 
регулирование цен, конкуренция, сетевой 
нейтралитет или надзор, которые входят 
непосредственно в круг обязанностей пра-
вительства в соответствии с националь-
ным законодательством.

С другой стороны, существуют элементы 
координации Интернета, которые выходят 
за пределы национальных границ. Напри-
мер, доменные имена и IP-адреса должны 
координироваться на глобальном уровне 
для обеспечения их уникальности. Без этой 
международной координации глобальный 
Интернет просто не существовал бы.

Очевидно, что правительства имеют 
возможность принимать любые нор-

мативные акты в отношении работы 
Интернета в пределах своих границ, и 
эти нормативные акты будут влиять на 
работу Интернета в их странах. Понят-
но, что, если учесть принципы функци-
онирования Интернета, все желающие 
обойти эти законы, скорее всего, най-
дут способы это сделать, в результате 
чего правительству потребуется создать 
дополнительные правила для борьбы  
с этими попытками, что в свою очередь 
приведет к другим попыткам обойти 
законодательство, а затем к созданию 
новых правил и т. д. И все это с боль-
шой вероятностью приведет к снижению 
удобства, практичности и функциональ-
ности Интернета.

Так что, в принципе, да, правительства 
могут полностью регулировать Интер-
нет, но с практической точки зрения, 
расходы могут перевесить предполага-
емые преимущества.

— В чем состоит сфера компетенции 
ICANN? Насколько легко разъяснить на-
шим читателям, в чем она заключается?

— Чтобы связаться с кем-нибудь в Ин-
тернете, в компьютер или иное устрой-
ство необходимо ввести что-то, что 
может идентифицировать устройство, 
сайт или ресурс, к которому вы хотите 
получить доступ — обычно это доменное 
имя, иногда IP-адрес. Эти имена или но-
мера, иными словами адреса, называются 
«уникальными идентификаторами», по-
тому что адрес должен быть уникальным, 
чтобы компьютеры знали, где друг друга 
находить.

ICANN уже более 20 лет помогает ко-
ординировать систему уникальных иден-
тификаторов Интернета, в том числе 
систему доменных имен, IP-сети и пара-
метры протокола.

ICANN — техническая организа-
ция, и круг ее полномочий достаточно 
ограничен: она не контролирует кон-
тент в Интернете, не имеет возможно-
сти останавливать спам и не занимает-
ся вопросами, связанными с доступом  
к Интернету. Вместо этого ICANN рабо-
тает в тесном сотрудничестве с другими  

организациями, такими как региональ-
ные интернет-регистратуры, инженер-
ная проектная группа Интернета, а также 
с отраслевыми партнерами по системе 
доменных имен во всем мире, чтобы вы-
полнить свою миссию по обеспечению 
стабильного, безопасного и единого гло-
бального Интернета.

Специфику работы ICANN довольно 
сложно объяснить нетехническим поль-
зователям, так как деятельность ICANN 
чем-то напоминает сантехнику: ее на-
чинаешь замечать, когда что-то лома-
ется. Благодаря этому и в связи с тем, 
что ICANN работает над выполнением 
своей миссии по обеспечению стабиль-
ного и безопасного Интернета уже более  
20 лет, большинство пользователей не 
имеют представления о том, чем мы за-
нимаемся, и поэтому нам приходится 
многое объяснять.

— Чем различаются подходы разных 
стран к кибербезопасности?

— Как правило, у разных стран разные 
подходы к кибербезопасности: для одних 

в приоритете — управление контентом, 
для других — нейтрализация финансовых 
атак, а для третьих — злоумышленники и 
преследуемые ими цели. Неудивительно, 
что различные заинтересованные сторо-
ны, как государственные, так и частные, 
рассматривают кибербезопасность в раз-
резе своих потребностей.

При этом, несмотря на различия  
в подходах к кибербезопасности разных 
стран, нам необходимо сотрудничать и 
работать вместе, чтобы быть готовыми 
к предотвращению и нейтрализации бу-
дущих угроз.

В целях повышения осведомленно-
сти во всем мире сотрудники ICANN и 
члены сообщества регулярно участву-
ют в тренингах и мероприятиях для 
обмена знаниями по вопросам, свя-
занным с управлением системой уни-
кальных идентификаторов и кибербез-
опасностью.

Благодаря партнерству с междуна-
родными организациями, занимающи-
мися вопросами общественной безопас-
ности, такими как правоохранительные 
органы и группы по борьбе со злоупо-
треблениями, персонал и сообщество 
ICANN оказывают помощь в обучении 
и информировании следователей, про-
куроров, судей и правительственных 
лидеров о потенциальной взаимосвя-
зи между использованием уникальных 
идентификаторов и проблемами кибер-
безопасности.

Ольга Ильченко

Наталья Мочу: 
«Интернет — сложная структура,  
и мы должны защищать этот ресурс вместе»
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На площадке Дальневосточного федерального университета уже 4 и 5 октября 
состоятся сразу два масштабных мероприятия в сфере информационных технологий: 
Русский MeetUp-2019 и Дальневосточный цифровой форум, организатором которого 
выступила Администрация Приморья. В течение двух дней кампус ДВФУ станет ме-
стом встречи представителей власти и высокотехнологичного бизнеса, разработчиков 
и авторов прорывных IT-проектов. Присоединиться можно, зарегистрировавшись на 
сайте мероприятия.

По словам организаторов, два мероприятия на площадке университета пройдут па-
раллельно и охватят сразу несколько треков, которые соответствуют решению задач, 
поставленных национальным проектом «Цифровая экономика».

Как рассказал врио вице-губернатора Приморья Сергей Максимчук, Дальневосточ-
ный цифровой форум — это новый формат проводившейся ранее в регионе конферен-
ции «Дальинфоком». Мероприятие этого года станет еще масштабнее: программа и 
содержание были переработаны с учетом реальных потребностей профессионального 
сообщества. Программа форума построена по нескольким направлениям, среди кото-
рых цифровая трансформация региона, кадры для цифровой экономики, умный город, 
IT-безопасность и госорганы в социальных сетях — новые каналы коммуникации.

Русский MeetUp–2019 объединит IT-сообщество Дальнего Востока. Мероприятие 
позволит участникам обменяться опытом, встретиться с коллегами в неформальной 
обстановке и обсудить идеи, которые можно воплотить в реальные проекты. 

ВАЖНО
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ТЕМА НОМЕРА

— Экспортный туризм в Приморском крае — большой проект, ко-
торый интересен сразу с двух сторон. Во-первых, мы можем привлечь 
большой туристский поток. Во-вторых, подобная деятельность отвечает 

всем требованиям нацпроекта «Здравоохранение» в Приморском крае. 
Приморский край — один из самых подходящих для развития экс-

портной медицины. Это и удобное для потенциальных пациентов географическое 
местоположение, и адекватная стоимость медицинских услуг. На азиатском рынке 
цена дорогостоящего медицинского обслуживания может доходить до 100-150 тысяч 
в переводе на рубли. В то время как в Приморье максимальная стоимость аналогичной 
процедуры составляет около 50-70 тысяч рублей. Кроме того, отечественная медицина 
отличается индивидуальным подходом. 

Мы постарались соединить туристский продукт и те проекты, которые могут нам 
предложить работники сферы здравоохранения. К примеру, у нас есть спектр услуг  
по родовспоможению — от ЭКО до непосредственно помощи при родах и медицинскому 
сопровождению на всем протяжении беременности. Это обеспечит неоднократное посе-
щение пациентами Приморского края, увеличит «возвратность» туризма. 

КОММЕНТАРИЙ
Константин Шестаков,  

врио вице-губернатора Приморского края:

Национальный проект «Здравоох-
ранение» — один из ключевых в При-
морском крае. Главными задачами его 
работы в регионе являются снижение 
смертности населения, создание опера-
тивной системы медпомощи для того, 
чтобы жители самых отдаленных насе-
ленных пунктов были обеспечены ме-
дицинским обслуживанием в шаговой 
доступности. Таким образом, в крае по-
стоянно расширяется система ФАПов 
(фельдшерско-акушерских пунктов), 
упрощается процедура записи на прием 
к врачу, происходит формирование си-
стемы защиты прав пациентов. Нацпро-
ект включает в себя семь региональных 
проектов, каждый из которых посвящен 
решению наиболее насущных проблем  
в сфере здравоохранения края. 

ПРОТИВ ОНКОЛОГИИ
Нацпроект «Здравоохранение» со-

ответствует нескольким региональным 
проектам. Ключевые из них направлены 
на борьбу с сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболеваниями. Так, 
губернатор Приморья Олег Кожемяко 
заявил о планах создания на территории 
края 11 центров амбулаторной онкологи-
ческой помощи в рамках краевого проек-
та «Борьба с онкологическими заболева-
ниями в Приморском крае». 

— Они будут располагаться во Вла-
дивостоке при городских поликлиниках 
№1, № 6 и № 9, а также в Артеме, Уссу-
рийске, Находке, Спасске-Дальнем, Ле-
созаводске, Дальнереченске, Арсеньеве, 
Дальнегорске… За счет этого возрас-
тет количество выявленных на ранних 
стадиях случаев рака, которые гораздо 
проще и легче поддаются терапии, — 
подчеркнул губернатор. — А предусмот- 
ренные нацпроектом профилактиче-
ские осмотры с периодичностью раз  
в год дадут возможность либо полно-
стью предотвратить, либо отсрочить 
развитие заболеваний.

Отметим, что первые пять центров 
амбулаторной онкологической помощи 
(ЦАОП) начнут функционировать в крае 
в конце 2019 года. Один центр откроет-
ся в 2020 году, и еще пять — в 2021-м. 
Каждый из центров будет представлять 
собой специализированное учреждение, 
где жители ближайших районов смогут 
пройти обследование на предмет наличия 
онкологической угрозы. Каждое такое уч-
реждение будет оснащено необходимым 
оборудованием и квалифицированными 
кадрами. 

В этих же центрах приморцы смогут 
получать и специализированную ме-
дицинскую помощь: пациентам будут 
доступны все виды биопсии новообра-
зований и проведение углубленного 
эндоскопического и ультразвукового 
обследования, в том числе на таком обо-
рудовании, как компьютерный томограф 
и магниторезонансный томограф. 

Одним из таких центров станет и зда-
ние бывшего родильного дома на Чере-
муховой, 32 во Владивостоке.

— В рамках оснащения ЦАОП мы  
в этом году получаем оборудование  
на 123 млн рублей — нам предоставлена 
субсидия из краевого бюджета. На эти 
средства будут куплены компьютерные 
томографы, мощные рентгеновские ап-
параты с функцией на три рабочих места, 
а также флюорографы, маммографы со 
стереоскопической приставкой, высо-
коточные ультразвуковые аппараты. Все 
оборудование сейчас на подходе, будем 
размещать его на Черёмуховой, 32, — со-
общила главный врач поликлиники № 6 
Владивостока Анастасия Худченко.

НА ЗАЩИТЕ СЕРДЕЦ
Согласно федеральной статистике сер-

дечно-сосудистые заболевания — самая 
распространенная причина смерти. При-
морский край не является исключением: 
инфаркты и инсульты в крае — не редкость 
среди всех категорий населения. В связи 
с этим появился региональный проект 
«Борьба с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями». Главной целью этой программы 
стало повышение доступности и качества 
медицинской помощи для всех приморцев 
и снижение смертности от сердечно-со-
судистых заболеваний до 470 случаев  
на 100 тысяч населения. В том числе  
от инфаркта миокарда — с 95 случаев  
в 2017 году до 73 на 100 тысяч населения, 
от острого нарушения мозгового кровооб- 
ращения — со 124 до 95 в 2024 году.

В рамках реализации проекта При-
морью выделили 647,18 млн рублей. 
В этом году в регион поступят первые 
средства — 213,68 млн рублей на ос-
нащение оборудованием региональных 
сосудистых центров и первичных сосу-
дистых отделений. 

До 2024 года в регионе планируется 
переоснастить 12 первичных сосуди-
стых отделений по неврологическому и 
семь — по кардиологическому профилю.  

В том числе, там появится оборудование 
для ранней медицинской реабилитации. 

ПЕРВОЕ ЗВЕНО
Приморский край отличается боль-

шим количеством отдаленных, малочис-
ленных и труднодоступных населенных 
пунктов. Поэтому резонным становится 
уделение особого внимания развитию 
медицинской помощи первичного звена, 
повышению ее доступности для жителей 
каждого села и деревни. Одним из ре-
шений данной проблемы стало развитие 
сети фельдшерско-акушерских пунктов 
(ФАП). В них приморцы смогут получить 
первую медицинскую помощь, прой-
ти диспансерное наблюдение больных  

с сердечно-сосудистыми заболеваниями, 
профилактический осмотр и диспансе-
ризацию. 

В ФАПах есть электрокардиограф, 
дефибриллятор, экспресс-анализа-
торы уровня холестерина и сахара  
в крови и другие современные меди-
цинские приборы. Кроме того, в пун-
ктах можно подключить рентген. В бу-
дущем на их основе могут появиться 
аптечные пункты. 

На развитие первичной медицинской 
помощи в Приморье из федерального 
бюджета выделено 253,1 млн рублей. 
На первые 50,5 млн руб. из них край 
закупит 11 фельдшерско-акушерских 
пунктов. 

Ключи к здоровью
Семь региональных проектов  
помогают развивать приморскую медицину
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КСТАТИ
На реализацию регионального 
проекта «Борьба с онкологиче-
скими заболеваниями  
в Приморском крае» Приморью 
выделено почти 1,5 млрд ру-
блей из федерального бюджета, 
из них 413,8 млн рублей регион 
получает уже в этом году.
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ТЕМА НОМЕРА

Иван Белевич,  
главный врач центральной больницы  
Хорольского района: 

— В нашей больнице начались значительные изменения после 
активизации проекта «Здравоохранение». До конца года в детской 
поликлинике переоборудуют регистратуру, появится колясочная и 
раздельные входы для больных и здоровых детей. Кроме того, по нацпро-
екту мы получили новое офтальмологическое оборудование для бесконтактной диаг- 
ностики зрения. 

 Кроме того, мы и сами решили присоединиться к процессу благоустройства боль-
ницы. После благотворительного бала, который прошел в нашем районе в начале лета, 
мы смогли благоустроить детское отделение на собранные средства. Теперь внутри 
больницы есть детская площадка с мягкой зоной, «сухим бассейном» и детскими 
тренажерами. 

Там же обустроен уголок, где маленькие пациенты смогут рисовать или смотреть 
мультфильмы; есть наборы для рисования, настольные игры, приставка. В нашем 
педиатрическом отделении 16 коек, поэтому можно смело сказать, что уголок будет 
постоянно заполнен ребятами. 

КОММЕНТАРИЙ

Лечиться  
и путешествовать 
Краевая медицина готова 
предложить несколько 
продуктов «на экспорт»

Долгие годы россияне ездили за ру-
беж для получения ряда уникальных 
медицинских услуг, в основном из-за 
нехватки кадров и соответствующего 
оборудования. Сегодня ситуация ко-
ренным образом меняется. У Приморья 
появился целый спектр услуг, которые 
краевая медицина может предложить 
зарубежному пациенту. На сегодняш-
ний день наиболее востребованными 
экспортными направлениями являются 
генетика и репродукция, перинатальные 
услуги, онкотерапия, офтальмология и 
стоматология. 

В 2019 году Приморский край принял 
решение об экспортной поставке медицин-
ских услуг в азиатские страны. Согласно 
региональному проекту «Развитие экспор-
та медицинских услуг в Приморском крае» 
в край будут приезжать потенциальные 
пациенты уникальных специалистов, для 
того чтобы получать медицинские услуги 
высокого качества. К реализации проек-
та присоединился и краевой департамент 
туризма.

— Для края медицинский экспорт — 
направление стратегически важное по 
ряду причин. Первая — это географическая 
близость к огромным целевым рынкам по-
требителей. Вторая — удобная логистика. 
И третья причина — наличие упрощен-
ных визовых режимов или возможность 
пересечения границы без получения виз, 
например, для жителей КНР. Четвертый 
фактор — низкая стоимость в перерасчете 
на национальную валюту тех услуг, которые 
здесь могут предоставляться, — говорит 
руководитель Приморского департамента 
туризма Константин Шестаков.

Кроме того, край может похвастаться и 
уникальными медицинскими разработка-
ми, такими как экзоскелет. Резидент тех-
нопарка «Русский» изобрел конструкцию, 
представляющую собой стальной позво-
ночник с присоединенным к нему компью-
тером — «спинным мозгом». Таким обра-
зом, пациент с парализованными ногами 
сможет самостоятельно стоять и пере-
двигаться на «умных» костылях, управляя 
ими через гаджет. Пока что это разработка 
совершенствуется, но уже сегодня она вы-
игрывает у зарубежных аналогов в вопросе 
доступности цен. 

В Приморском департаменте отмети-
ли, что «медицинский туризм» начинает 
развиваться и направление уже имеет ряд 
интересных наработок и предложений для 
гостей из стран АТР. 

— При правильном позиционировании 
и продвижении мы можем сделать этот 
блок крайне успешным и востребованным. 
Например, компания GS, которая недавно 
пришла к нам из Санкт-Петербурга. В се-
верной столице она ежегодно принимает 
несколько десятков медицинских туристов. 
Здесь, на Востоке, компания рассчитывает 
удвоить результат, в том числе за счет бо-
лее удобной логистики для пациентов из 
Азии, — подчеркнул глава департамента 
Константин Шестаков.

СВЕЖИЕ КАДРЫ
Кадровая обеспеченность медицин-

ских предприятий края — вопрос еще 
одного регионального проекта «Обеспе-
чение медицинских организаций систе-
мы здравоохранения Приморского края 
квалифицированными кадрами». В 2019 
году в Приморье по инициативе губерна-
тора Олега Кожемяко стали действовать 
сразу пять мер социальной поддержки 
медперсонала. 

— В Приморском крае медицинским 
работникам выплачиваются единовре-
менные и ежемесячные выплаты, выпла-
ты за выявление злокачественных ново- 
образований на ранних стадиях, дей-
ствует компенсация за наем жилого по-
мещения и расходов на жилищно-ком-
мунальные услуги, — подчеркнул врио 
вице-губернатора Виктор Фисенко. 

На все выплаты по состоянию на конец 
августа 2019 года в медучреждения края 
направлено более 90 млн рублей. Из них 
56,5 млн пошли на ежемесячные выплаты 
молодым специалистам и врачам, рабо-
тающим на территориях, приравненных 
к районам Крайнего Севера. 

Стоит отметить, что единовремен-
ные выплаты в крае положены не только 
врачам, но и среднему медицинскому 
персоналу: работникам скорой помо-
щи, фельдшерам, медсестрам. Размер 
поддержки колеблется от 200 тысяч до 
700 тысяч рублей. Это зависит от уров-
ня образования, места работы и стажа 
работника. 

Молодые специалисты, трудоустро-
ившиеся в течение года после окончания 
вуза и работники территорий, прирав-
ненных к северным, получают ежемесяч-
ные выплаты в размере 10 тысяч рублей. 

Кроме того, специалисты могут полу-
чать компенсацию за съем жилья в раз-
мере до 20 тыс. рублей в том случае, если 
смогут подтвердить факт аренды и рас-
ходов на нее официально. Также врачи 
получают доплату в размере трех тысяч 
рублей за выявленный и подтвержден-
ный случай онкологического заболевания 
I или II стадии. 

ЛУЧШЕЕ — ДЕТЯМ 
Удобство, комфорт и оперативность 

оказания медицинской помощи малень-
ким приморцам — одна из основных 
задач нацпроекта «Здравоохранение». 
Согласно плану уже в 2019 году в 23 кра-
евых детских учреждениях будет прове-
дено переоснащение: появятся крытые 
колясочные, игровые комнаты для ма-
лышей, отдельные входы для больных 

детей. К услугам родителей будут откры-
тые регистратуры с инфоматом, элект- 
ронные табло с расписанием приема 
врачей, зона для кормления грудничков, 
кабинеты неотложной помощи и кабинет 
выдачи справок и направлений. 

В поликлинике должно быть комфорт- 
но не только детям, но и родителям — в 
каждой появится мягкая мебель, кулеры 
с холодной водой, пеленальные столы. 
Вход в поликлиники будет осуществлять-
ся через автоматические двери, позволя-
ющие легко проходить в здание с коля-
ской или младенцем на руках. К услугам 
маломобильных пациентов появятся пан-
дусы, подъемники и кнопки вызова. 

Основными целями программы дет-
ской медицины является дооснащение 
медицинским оборудованием и пере-
планировка внутренних пространств 
зданий в большинстве поликлиник края. 
Так, к концу 2019 года доля модернизи-
рованных учреждений должна составить 
52%, к концу 2020-го — 95%. 

На сегодняшний день средства на эти 

цели выделены для детской поликлини-
ки №3 во Владивостоке, а также для ряда 
краевых учреждений. В ближайшее вре-
мя модернизация коснется Анучинской, 
Кавалеровской, Кировской, Красноар-
мейской, Лазовской, Михайловской, На-
деждинской, Октябрьской, Ольгинской, 
Партизанской, Пограничной, Пожарской, 
Пластунской, Ханкайской, Хасанской, 
Хорольской, Черниговской, Чугуевской, 
Шкотовской, Яковлевской, Лесозавод-
ской больниц и Спасской поликлиники.

Тему номера подготовила Валерия Фадеева

Ежемесячные выплаты: 
10 000 рублей — молодым вра-

чам-специалистам до достижения пя-
тилетнего стажа;

10 000 рублей — врачам-специа-
листам в медицинских организациях, 
расположенных на территориях, при-
равненных к районам Крайнего Севера.

Единовременные выплаты:
от 500 000 до 700 000 рублей — вра-

чам-специалистам, трудоустроившим-
ся в амбулаторно-поликлиническое 
звено и службу скорой медицинской 
помощи краевых медицинских орга-
низаций;

300 000 рублей — фельдшерам, тру-
доустроившимся в фельдшерско-аку-
шерские пункты и станции (отделения) 
скорой медицинской помощи;

200 000 рублей — медицинским се-
страм, трудоустроившимся в первичное 
звено.

Дополнительные выплаты:
3000 рублей — медицинским работ-

никам амбулаторно-поликлинического 
звена за каждый впервые выявленный 
случай злокачественного новообразо-
вания на ранних стадиях (I и II стадии).

Компенсации:
до 20 000 рублей в месяц — за наем 

(поднаем) жилых помещений.

ВЫПЛАТЫ

Нацпроект  «Здравоохранение» в Приморском крае

центров амбулаторной 
онкологической 
помощи будет создано  11 Из них начнут работу: 

В 2019 году — 5 
В 2020 году — 1 
В 2021 году — 5 

Будет переоснащено первичных сосудистых отделений: 

12 7 по неврологическому
профилю 

по кардиологическому 
профилю

 ФАПов будет закуплено 
и оборудовано
в 2019-2020 году11

Виды поддержки медицинских кадров: 
Ежемесячные выплаты — 2 
Единовременные выплаты — 3 

Дополнительные выплаты и компенсации — 2 
Будет модернизировано детских больниц и поликлиник: 

52% 95% 23 
в 2019 году в 2020 году

поликлиники
переоснастят в 2019 году  

Источник: primorsky.ru
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ОБРАЗОВАНИЕ
Музыка, языки, спорт или точные нау-

ки? Учебный год только начался, и перед 
многими приморскими родителями воз-
ник вопрос, в какой кружок или секцию 
отвести ребенка. Разумеется, для гармо-
ничного развития человека необходимо 
тренировать и тело, и ум, и творческие 
способности. Однако при выборе круж-
ков важно учитывать склонности и по-
тенциал самого ребенка. Темперамент, 
характер, предпочтения играют немалую 
роль в том, будет ли человек занимать-
ся в секции с удовольствием или ходить  
на занятия через силу. 

ТРЕНИРОВКА УМА 
Занятия языками, точными науками и 

интеллектуальными видами спорта хорошо 
развивают усидчивость, помогают допол-
нить и углубить знания, полученные в школе. 
Такие кружки подойдут спокойным, склон-
ным к анализированию информации детям. 

К примеру, для юных техников во Вла-
дивостоке работает Центр развития робо-
тотехники. В нем ребят учат базовым ин-
женерным навыкам, программированию, 
схемотехнике, конструированию. Учащие-
ся центра принимают участие в соревно-
ваниях по робототехнике, демонстрируя 
свои работы на уровне Дальнего Востока и 
России. С 30 августа ведется набор в груп-
пы: 3-7 лет, 8-13 лет, 14-17 лет. Занятия  
в Центре проходят 1-2 раза в неделю, про-
должительность одного урока — 1,5-2 часа. 

Для усидчивых и любознательных школь-
ников отличным вариантом станут шахма-
ты. Эта игра любима взрослыми и детьми  
во всем мире: она учит выстраивать страте-
гии и просчитывать действия на несколько 
шагов вперед — шахматы превосходно раз-
вивают интеллект и формальную логику. 

Для детей во Владивостоке есть не-
сколько шахматных клубов — «Маэстро» 
и «Вертикаль», входящие в состав Шах-
матной Федерации, кружок в Спортивной 
школе «Старт» и другие. 

Говоря об интеллектуальных навыках, 
стоит не забывать про иностранные языки. 
Английский не теряет своей актуальности 
по сей день: будучи «международным» язы-
ком, он востребован по всему миру. Кроме 
того, у жителей Владивостока популярны 
языки азиатской группы. Китайский, ко-
рейский, японский — их знание пригодится  
в учебе и в будущей работе. С каждым го-
дом сотрудничество между Приморьем и 
азиатскими странами растет и укрепляет-
ся, а значит, знание одного или нескольких 
языков этой группы всегда пригодится. 

— Я учила японский язык еще в школе. 
Было непросто, но сейчас он мне действи-
тельно пригодился: помогает общаться  
с клиентами и не ограничивать круг зака-
зов только Россией. Для работы со многими 
приморскими компаниями знание китай-
ского или японского часто стоит в ряде обя-
зательных требований, — рассказывает ди-
зайнер из Владивостока Наталья Краснова. 

Специалисты отмечают, что лучше от-
давать ребенка в языковую группу как 
можно раньше: пока мозг активно раз-
вивается, ему проще научиться не только 
говорить и писать, но и думать на втором, 
а то и третьем языке. 

ПОГОВОРИМ О ПРЕКРАСНОМ
Отлично развивают воображение и 

дисциплину занятия музыкой и вокалом. 
Как правило, любовь к пению или игре на 
инструментах проявляется с ранних лет. 
Специалисты советуют отдавать детей  
в музыкальную школу примерно в начале 
обучения в обычной: так легче поставить 
голос и научить новому. В большинстве 
музыкальных школ не берут подростков  
на обучение с нуля — школьная программа 

там выстраивается примерно так же, как  
в общеобразовательных учреждениях. 

Перед поступлением в музыкальную 
школу абитуриенты проходят вступитель-
ный экзамен — на нем определяют потен-
циал будущего музыканта, его склонности 
и желания. Часто от этого зависит, какой 
инструмент будет «открыт» ученику на пер-
вом этапе. К примеру, игра на скрипке до-
ступна только детям с идеальным слухом. 
Впрочем, если его нет от природы, а чадо 
мечтает именно об этом инструменте, не 
стоит отчаиваться, ведь слух можно и нуж-
но развивать! 

— Когда я пришла в музыкальную школу, 
после экзамена мне сказали, что фортепи-
ано я пока «не потяну». Но можно начать 
с домры — игра в любом случае поставит 
слух, сделает пальцы более гибкими. Я за-
нималась на домре три года, после чего ги-
тара и фортепиано дались мне куда проще: 
ноты я уже знала, общий принцип игры был 
сравнительно схож, — поделилась Евгения 
Андреева, выпускница музыкальной школы. 

Детские музыкальные школы есть  
во многих районах города. Как правило, 
обучение в них бесплатное. Самые талант-
ливые дети выступают не только в школе, 
но и ездят на гастроли по краю. Кроме 
того, некоторые из выпускников при жела-
нии имеют возможность сделать карьеру 
на музыкальном поприще. 

Если же ребенок любит рисовать и дела-
ет это хорошо, развить его талант поможет 
художественная школа. Особенно актуаль-
ным это становится в средних классах. Тог-
да дети начинают задумываться о будущей 
профессии, и выбор дополнительных кур-
сов становится насущной необходимостью. 
Если ваш будущий дизайнер, архитектор 
или искусствовед хочет «подтянуть» свои 
умения, художественная школа — для него. 
Навыки изобразительного искусства помо-
гут работать с цветом, светом, правильно 
«строить» на рисунке человеческое тело, 
лицо, фигуры животных и предметы. Там 
же изучают технику штриха и особенности 

работы с разными видами красок. 
— В художественной школе мы не толь-

ко рисовали, но и изучали разные эпохи  
с точки зрения искусства: от первобытной 
культуры до работ современников. Изучали 
также живопись, скульптуру, архитектуру. 
В итоге я пошла в вуз совсем по другому 
направлению, но «художка» отлично разви-
ла мой кругозор, — отметила жительница 
Владивостока Александра Маслова. 

Для родителей, которые хотят разви-
вать не только умственные, но и физиче-
ские способности ребенка, есть отличный 
вариант совместить эти направления, а 
именно — отдать чадо на танцы. Сейчас 
существует масса стилей, которые подой-
дут ребятам с любым темпераментом: 
спокойные и очень активные, плавные и 
с акробатическими элементами, одиноч-
ные, парные и групповые. 

Танцы быстро делают человека более 
гибким и пластичным, формируют кра-
сивую осанку и походку. Координация, 
развитие памяти и чувства ритма — такие 
занятия развивают и тело, и мозг. Кроме 
того, часто неспортивные и малоподвиж-
ные дети начинают интересоваться спор-
том с танцев, ведь хороший преподаватель 
сделает занятия не только полезными, но и 
увлекательными. Для подвижных и актив-
ных детей танцы станут отличным спосо-
бом реализовать свою энергию. 

— Заставить дочь заниматься спортом 
было почти нереально: на лыжах и конь-
ках устает, гимнастика скучна, потому что 
многое не получается, бег категорически не 
понравился. Отдал ее на спортивные танцы. 
Думал, тоже через месяц надоест. Но нет, 
ходит второй год. Стала более активной, 
а улучшение координации и физических 
параметров дочь начала и сама замечать, 
— рассказал Сергей Григорьев, отец при-
морской школьницы. 

ФИЗКУЛЬТ-ПРИВЕТ
Как правило, все виды спорта для детей 

делятся на командные и одиночные. Дви-

жение необходимо любому человеку, а ре-
бенку тем более. 

Итак, для одиночных физнагрузок 
подойдет гимнастика. Если вы мечтаете 
сделать из ребенка профессионального 
спортсмена, отдавать его в этот вид спорта 
нужно с 3-5 лет. В более старшем возрас-
те связки начинают терять гибкость, если 
их не тренировать регулярно. Кроме того, 
для феноменальных результатов пластич-
ность должна быть природной. Впрочем, 
если гимнастика нужна просто для общего 
развития, то начать заниматься ею можно 
в любом возрасте. 

Если же ребенок очень подвижный и 
любит бегать и прыгать, отличным вариан-
том для него станет легкая атлетика. Это не 
только бег, но и спортивная ходьба, прыжки 
в длину и высоту, метание предметов. За-
нятие такими видами спорта, как правило, 
доступно многим. Комбинация аэробных 
упражнений — отличная тренировка ды-
хания и сердца. Занятия легкой атлетикой 
с раннего возраста гармонично развивают 
тело, делают его выносливым, поддержива-
ют в тонусе. А для гиперактивных малышей 
такой вид спорта становится еще и отлич-
ной разрядкой и способом избавиться от 
«лишней» энергии с пользой для здоровья. 

Детям, склонным к минимальным фи-
зическим затратам, созерцательным и не 
любящим шума, подойдут упражнения 
на воде. Необязательно отдавать ребенка 
в группу спортивного плавания — умение 
уверенно и долго держаться на воде будет 
нелишним для любого человека. Занятия  
в бассейне укрепляют мышцы, учат чув-
ствовать свое тело, развивают в малыше 
уверенность. Кроме того, плавание считает-
ся наименее травмоопасным видом спорта 
(исключение — прыжки в воду), если заня-
тия проходят с грамотным и внимательным 
специалистом. Кроме того, такой навык 
пригодится ребенку и в загородных поезд-
ках на море, ведь долгие заплывы — одно из 
любимых развлечений приморцев. 

Для общительных детей хорошо подой-
дут командные виды спорта. К примеру, фут-
бол — очень популярный, любимый у маль-
чиков и девочек во всем мире. Многие дети 
с удовольствием играют в него «стихийно», 
но ничего не мешает отдать активное чадо  
в футбольную секцию. Это и прекрасная 
кардионагрузка, развивающая координа-
цию, выносливость, и умение работать в 
команде, способствующее развитию стра-
тегического и тактического мышления. 

Альтернативой является баскетбол — он 
тоже очень динамичный, превосходно тре-
нирует координацию.

Еще одним видом спорта, особенно 
популярным в Приморье благодаря клубу 
«Адмирал», является хоккей. Специалисты 
предупреждают, что это занятие — одно из 
самых травмоопасных. Однако для разви-
тия реакции, координации и мышечного 
каркаса у хоккея мало конкурентов. Ледя-
ной спорт требует немалых затрат на каче-
ственную амуницию, зато юный хоккеист 
получит превосходную физическую подго-
товку вкупе с отменной реакцией. 

Так или иначе, какое бы занятие вы ни 
выбрали для малыша, главное, чтобы он 
ходил на них с удовольствием. Если ре-
бенок сопротивляется, плачет, собираясь  
в секцию или школу искусств, значит, у него 
проблемы либо с преподавателем, либо  
с другими учениками. А может, ему слиш-
ком сложно или скучно. Задача родителя — 
выявить и устранить проблему или сменить 
вид детского досуга. Ведь любимое дело 
всегда станет отличным подспорьем и во 
взрослой жизни, и совсем неважно, свяжет 
ли ребенок с ним будущую профессию или 
сделает своим хобби. 

Валерия Фадеева 

Смычок и шайба
Сегодня в Приморском крае  
существует масса возможностей  
для разностороннего развития ребенка
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Приморский проект «Особенные 
люди» готовится удивить зрителей но-
вой постановкой. Созданный социально 
ориентированной некоммерческой орга-
низацией «Благое дело» совместно с дет-
ской театральной студией Приморского 
краевого драматического театра молоде-
жи проект получил президентский грант. 
Благодаря этому уже в ноябре текущего 
года состоится премьера спектакля, в ко-
тором задействованы особенные дети. 
Почему постановка называется иммер-
сивной и как к ней готовятся дети, «При-
морской газете» рассказала актриса Те-
атра молодежи и руководитель детской 
студии  Мария Стратулат. 

В Приморском крае уже не первый год 
идет реализация социально значимых 
инклюзивных проектов. Расширяется сеть 
учреждений, в которых дети с особыми 
потребностями учатся в классах вместе со 
здоровыми детьми. На сегодняшний день 
таких школ насчитывается около сотни, и 
число продолжает расти. Одна из форм 
безусловной адаптации особенных детей 
в этом мире, конечно, театр.

Специалисты утверждают, что наибо-
лее часто у особенных детей встречают-
ся расстройства аутистического спектра, 
интеллектуальные и речевые нарушения, 
а также синдром дефицита внимания и ги-
перактивности. В результате чего у юных 
приморцев возникают проблемы с социа-
лизацией, в первую очередь — при обще-
нии со сверстниками. По словам Марии 
Стратулат, в театральной студии Театра 
молодежи дефицита общения просто нет. 
Благодаря совместным занятиям дети ста-
новятся более открытыми, общительными, 
заинтересованными. 

— Сейчас мы готовим к постановке 
новый спектакль, у которого пока нет на-
звания. Это не единственная совместная 
работа артистов театра с обычными и осо-
бенными детьми. Результатом первой ста-
ла премьера спектакля «Путешествие по 
грезам» в сентябре 2017 года. Его основой 
послужила одноименная повесть Антуана 
де Сент-Экзюпери, — рассказала Мария 
Стратулат. — Дети в нем играли путеше-
ственников во времени и пространстве 
огромного мира. Тогда спектакль удалось 
воплотить в жизнь тоже благодаря гранту. 
Но деньги закончились, а дети остались. 
Не могли же мы их бросить! Я поговори-
ла с актерами, и часть из них согласились 
работать бесплатно. Эта благотворитель-
ность продлилась полгода, и мы вновь 
получили финансовую поддержку. Кста-
ти, Театр молодежи тоже был не против 
бесплатно предоставлять сцену детям эти 
шесть месяцев.

Так и появилась детская театральная 
студия «Особенные люди», силами которой 
сегодня к постановке готовится уже второй 
спектакль. Интересно, что ребята не только 
разучивают свои роли, но и сами создают 
реквизит под чутким руководством дирек-
тора «Благого дела» Геннадия Антропова. 

— В спектакле задействованы дети, 
которые уже играли с нами на сцене,  
а также ребята из нового набора. Всего  
у нас 18 маленьких артистов: это и обыч-
ные дети, и необычные. Причем никаких 
трудностей в общении между ними не 
возникает, — подчеркнула Мария Стра-
тулат. — Это у нас, у взрослых, не хватает 
терпения, вечно мы куда-то торопимся.  
А у детей другое ощущение времени. 

ИСТОК
Как вспоминает Мария Стратулат, пер-

вый инклюзивный спектакль о выросшем 
Маленьком принце, который дал жизнь 
студии, делался, скорее, интуитивно. 

— К этому времени у меня уже нако-
пился большой опыт работы с детьми. Я 
писала эпизод за эпизодом, затем каждый 
из них приносила в Детский эстетический 
центр Дальневосточного государственного 
института искусств и проверяла, насколь-
ко они будут интересны юным артистам. 
Потом готовый текст несла в студию «мо-
лодежки». Он заходил у наших деток гораз-
до легче, они горели желанием воплотить 
идею в жизнь, — вспоминает Мария. 

После выхода спектакля руководитель 
студии решила углубить свои знания в 
работе с детьми и прошла в Москве курс 
обучения по авторской образовательной 
программе Андрея Афонина, художе-
ственного руководителя «Интегрирован-
ного театра Круг-2», специализирующе-
гося на психологической реабилитации 
детей. 

— Вернувшись во Владивосток, я от-
правила Афонину запись спектакля «Пу-
тешествие по грезам». Он дал свою оценку 
и подсказал, как нам развиваться дальше. 
Затем благодаря Союзу театральных де-
ятелей худрук «Круга-2» приехал во Вла-
дивосток. Он прочитал нам лекцию про 
особенный театр и дал детям нашей сту-
дии трехчасовой мастер-класс. Важно, 
что при этом Андрей Афонин обозначил 

нам вектор дальнейшего развития, — по-
делилась Мария Стратулат. — Еще одна 
встреча с мэтром состоялась минувшим 
летом, на этот раз педагог нашей студии 
Игорь Смирнов прошел обучение в летнем 
лагере в Подмосковье. 

В НОГУ С ВЕКТОРОМ
В этом году артисты театра молодежи 

представили на суд зрителей спектакль 
«Планета Д». Это необычная и даже в чем-
то авангардная работа посвящена особен-
ным детям. Режиссер-постановщик Алек-
сей Красный в своей работе рассказал 
зрителям о страхах, которые возникают 
у обычных людей при встрече с необыч-
ными детьми. В основу сценария легли 
реальные истории о том, как проходили 
такие рандеву. 

— В спектакле были задействованы го-
лоса детей из нашей студии, которые вы-
сказывали свои мнения по разным пово-
дам. Получилась постановка об особенных 
людях с их эховым участием, — рассказала 
Мария. — Готовясь к постановке, я неволь-
но вспомнила свои встречи с необычными 
детьми. Это было тогда, когда я, еще бу-
дучи ученицей начальных классов, зани-
малась в театральной студии «Сорванец» 
поселка Лучегорск. Мы поехали в Тояму 

выступать, и там я увидела коллектив из 
Австралии, в котором были задействова-
ны особенные люди. Я замерла с откры-
тым ртом — настолько для меня это было 
необычно.  

ГОТОВИМСЯ К ПРЕМЬЕРЕ
Спектакль, который пока не имеет на-

звания, расскажет зрителям о большой де-
ревенской семье. Здесь все будет настоя-
щее: и костюмы, и декорации, и даже запах 
травы. 

— Это будет иммерсивный спектакль, 
когда для зрителя создается эффект пол-
ного погружения в сюжет постановки: дей-
ствие начнется еще в фойе, затем все будут 
двигаться, пока не попадут в малый зал. 
Здесь и развернется основное действие. 
Мы приобрели за счет гранта музыкаль-
ные инструменты, на которых будут играть 
дети, но это будет необычная музыка. Ос-
нову написал Денис Лашко, а маленькие 
артисты наложили на нее свои звуки. По-
лучилось очень интересно, — подытожила 
Мария Стратулат. 

Каждую мизансцену взрослые прописы-
вают вместе с детьми, уточняя, насколько 
маленькие артисты комфортно чувствуют 
себя на театральных подмостках. Поэто-
му взрослые и называют свой спектакль 
живым. Никто до сих пор не знает, чем же 
закончится разворачивающаяся на сцене 
история. Но никого это не расстраивает. 
Главная задача заключается в том, чтобы 
пришедшие на премьеру юные зрители, 
увидев необычных сверстников, поняли: 
особенных детей не надо бояться, наобо-
рот, общение с ними — это необычный 
опыт, благодаря которому можно завести 
новых друзей.  

Вадим Кочугов

Особенные дети: 
понять, а не пугаться
Совместное творчество обычных и необычных людей стирает 
барьеры непонимания и создает новые коммуникации

СПРАВКА ПГ
С декабря 2016 года актеры 
Приморского драматиче-
ского театра молодежи при 
поддержке театра работают 
с особенными детьми, давая 
им возможность творчески 
реализовываться. Каждую 
неделю 18 юных талантов 
занимаются с артистами-пе-
дагогами: Марией Стратулат, 
Юлией Орышечко, Игорем 
Смирновым, Денисом Лаш-
ко, Олесей Белоконь. Также 
они посещают занятия 
Геннадия Антропова, где де-
лают замечательные вещи 
из глины своими руками.
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Сцена из спектакля «Путешествие по грезам»

Необычный аквагрим «Лица в стиле Модильяни»

Мария Стратулат осваивает деревен-
ский быт
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Новые кредитные программы и более 
низкую ставку предлагает для малого и 
среднего бизнеса АНО «Микрокредитная 
компания Приморского края». Институт 
развития снизил ставки по льготным за-
ймам до 3,5% годовых в моногородах, и 
до 7% — на остальной территории реги-
она. Для удобства бизнесменов специ-
алисты разработали восемь различных 
программ — от займа на покупку авто до 
кредита на оборотные средства компа-
нии. Максимальная сумма займа по но-
вым направлениям составляет 5 милли-
онов рублей, а период выплат — до трех 
лет. Подробнее о новых программах уз-
навала «Приморская газета».

 «МОНОГОРОД»
Заем по этой программе могут полу-

чить предприниматели из моногородов 
Приморья. То есть бизнес должен быть 
зарегистрирован и работать в таких на-
селенных пунктах, как Арсеньев, Даль-
негорск, Спасск-Дальний, в поселках 
Восток, Липовцы, Новошахтинский, Лу-
чегорск, Ярославский и селе Светлогорье.

Ставка (с залогом):
1/2 ключевой ставки Банка России  

(на 19.09. — 3,5%) — для приоритетных 
проектов,

7,75% — на общих условиях,
9% — при неполном обеспечении займа.
Ставка (без залога):
ключевая ставка Банка России (на 19.09. 

— 7%) для приоритетных проектов,
11% — на общих условиях.
Максимальная сумма (с залогом)  

— 5 000 000 руб.
Максимальная сумма (без залога)  

— 1 500 000 руб.
Срок — до трех лет.
Сумма займа до 300 000 рублей вклю-

чительно выдается на срок не более  
24 месяцев.

Для получения займа свыше 1 500 000 
руб. необходим залог ликвидного имуще-
ства в размере от 70% от суммы микроза-
йма и процентов по нему, рассчитанных на 
весь период пользования микрозаймом.

«БИЗНЕС»
Заем по этой базовой программе пред-

приниматель может получить для приоб-
ретения, реконструкции, модернизации и 
ремонта основных средств, пополнения 
оборотных средств, а также на первона-
чальный взнос по договору лизинга.

Ставка (с залогом):
ключевая ставка Банка России (на 19.09. 

— 7%) — для приоритетных проектов,
7,75% — на общих условиях,
9% — при неполном обеспечении займа.
Ставка (без залога):
полуторакратный размер ключевой 

ставки Банка России (на 19.09. — 10,5%)  
— для приоритетных проектов;

11% — на общих условиях.
Максимальная сумма (с залогом):
на пополнение оборотных средств  

— 3 000 000 руб.,
на остальные цели — 5 000 000 руб.
Максимальная сумма (без залога)  

— 1 500 000 руб.
Срок — до трех лет.
Для получения займа свыше 1 500 000 

руб. необходим залог ликвидного имуще-
ства на всю сумму микрозайма и процен-
тов по нему, рассчитанных на весь период 
пользования микрозаймом.

«СТАРТ»
Для начинающих предпринимателей, 

которые работают менее года, действует 
новая программа. Заем можно получить 
на стартовый капитал — до 50%, а также 
на пополнение оборотных средств или на 
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первоначальный взнос по договору ли-
зинга для покупки оборудования, в том 
числе для розничной торговли.

Ставка (с залогом):
1/2 ключевой ставки Банка России  

(на 19.09. — 3,5%) для приоритетных про-
ектов в моногородах;

ключевая ставка Банка России (на  
19.09. — 7%) — для приоритетных проек-
тов;

7,75% — на общих условиях.
Ставка (без залога):
ключевая ставка Банка России  

(на  19.09. — 7%) для приоритетных про-
ектов в моногородах;

полуторакратный размер ключевой 
ставки Банка России (на 19.09. — 10,5%)  
— для приоритетных проектов;

11%  — на общих условиях.
Максимальная сумма (с залогом)  

— 600 000 руб.
Максимальная сумма (без залога)  

— 200 000 руб.
Срок — до трех лет.
Микро не значит мало: как примор-

ский бизнес может получить заем под  
7% годовых

«РЕФИНАНСИРОВАНИЕ»
Это специальная программа для ком-

паний, которые ранее оформили креди-
ты в коммерческих банках под высокие 
проценты.

Ставка (с залогом)
1/2 ключевой ставки Банка России  

(на  19.09. — 3,5%)  — для приоритетных 
проектов в моногородах;

ключевая ставка Банка России  
(на 19.09. — 7%)  — для приоритетных 
проектов вне моногородов;

7,75% — на общих условиях;
9% — при неполном залоговом обеспе-

чении.
Ставка (без залога)
ключевая ставка Банка России  

(на 19.09. — 7%) — для приоритетных 
проектов в моногородах;

полуторакратный размер ключевой 

ставки Банка России (на 19.09. — 10,5%)  
— для приоритетных проектов;

11% — на общих условиях.
Максимальная сумма — 5 000 000 руб.
Срок: до трех лет; до 24 месяцев при 

сумме займа до 700 000 руб.
 

«СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ»
Специально для сельхозпредприятий  

в Приморье разработали свой кредит-
ный продукт. Поскольку доходность  
в этой сфере напрямую зависит от сезона 
сбора урожая, компаниям предусмотрена 
отсрочка по оплате основного долга на 
период до полугода.

Ставка (с залогом):
1/2 ключевой ставки Банка России  

(на 19.09. — 3,5%) для приоритетных про-
ектов моногородов;

ключевая ставка Банка России (на 19.09. 
— 7%)  — для приоритетных проектов;

7,75% — на общих условиях.
Ставка (без залога):
ключевая ставка Банка России  

(на 19.09. — 7%) — для приоритетных 
проектов в моногородах;

8% — для приоритетных проектов;
8,5% — на общих условиях.
Максимальная сумма (с залогом)  

— 5 000 000 руб.
Максимальная сумма (без залога)  

— 1 500 000 руб.
Срок — до трех лет.
 

«АВТОМОБИЛЬ»
Такую программу кредитования со-

здали специально для приобретения ав-
тотранспорта. Причем по условиям пред-
приниматель может купить как новую, так 
и подержанную машину (до 7 лет). По про-
грамме можно приобрести автомобиль 
категории В и C без прицепа.

Залог — обязательное условие.
Ставка: 1/2 ключевой ставки Банка 

России (на 19.09. — 3,5%) — для приори-
тетных проектов в моногородах;

ключевая ставка Банка России  
(на 19.09. — 7%) — для приоритетных 

проектов вне моногородов; 
8% — на общих условиях.
Максимальная сумма — 3 000 000 руб- 

лей, но не более 80% от стоимости  
— для нового авто у дилера.

Максимальная сумма — 1 500 000 руб- 
лей, но не более 80% от стоимости  
— для подержанного автомобиля.

Максимальная сумма — 700 000 рублей, 
но не более 80% от стоимости — для авто, 
срок регистрации которого не больше года.

Максимальный срок займа —  
36 месяцев.

 
«БИЗНЕС-ИПОТЕКА»

Программа поможет предпринимателям 
купить недвижимость для ведения бизнеса.

Залог — приобретаемая недвижи-
мость.

Ставка: 1/2 ключевой ставки Банка 
России (на 19.09. — 3,5%) — для приори-
тетных проектов в моногородах;

ключевая ставка Банка России (на  19.09. 
— 7%) — для приоритетных проектов, 

7,75% — на общих условиях.
Максимальная сумма — 5 000 000 руб- 

лей, но не более 80% стоимости приобре-
таемого недвижимого имущества.

Срок — до трех лет.

«ОБОРОТ»
У предприятий торговли востребован-

ным остается заем «Оборот», который 
дает возможность пополнить кассу в то 
время, когда средства компании вложены 
в приобретенный товар.

Ставка (с залогом):
1/2 ключевой ставки Банка России  

(на 9.09. — 3,5%) — для приоритетных 
проектов моногородов, 

ключевая ставка Банка России (на  19.09. 
— 7%) — для приоритетных проектов; 

7,75% — на общих условиях; 
9% — при неполном обеспечении займа.
Ставка (без залога):
ключевая ставка Банка России  

(на 19.09. — 7%) — для приоритетных 
проектов моногородов;

полуторакратный размер ключевой 
ставки Банка России (на 19.09. — 10,5%)  
— для приоритетных проектов;

11% — годовых на общих условиях.
Максимальная сумма (с залогом)  

— 5 000 000 руб.
Максимальная сумма (без залога)  

— 1 500 000 руб.
Срок — до одного года.

Ксения Курдюкова

Первый займ от АНО «Микрокредитная компания Приморья»  
на строительство столовой уже получил бизнесмен из Владивостока

Новые возможности  
для бизнеса
Новинки: заем от 3,5% для моногородов, отсрочка по оплате  
для аграриев и кредит на подержанный автомобиль

Подробно изучить все действующие 
программы и подать первичную заявку 
на оформление займа можно на сай-
те mfoprim.ru. Получить консультацию 
предприниматели могут лично в офи-
се Микрокредитной компании При-
морского края в центре «Мой бизнес» 
во Владивостоке на улице Тигровая, 7 
(кабинет 318), либо направив письмо  
по электронной почте: info@mfoprim.ru,  
а также обратившись по телефону:  
8 (423) 280-98-70.

ВАЖНО

ИНСТРУКЦИЯ
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СПОРТ
«Адмирал» отлично вкатывается  

в сезон регулярного чемпионата Конти-
нентальной хоккейной лиги. Хотя делать 
далеко идущие прогнозы не решаются 
даже спортивные аналитики. Сюрпри-
зы в матчах КХЛ во время «регулярки» 
уже стали привычным явлением и могут 
кардинально изменить ситуацию для 
приморской команды.

На сегодняшний день уровень игры 
«моряков» внушает сдержанный опти-
мизм: четыре победы в восьми поедин-
ках, причем с далеко не самыми слабы-
ми командами лиги. Факторы, которые 
повлияли на один из лучших стартов 
в истории «Адмирала», можно назвать 
исключительно человеческими: работа 
главного тренера Сергея Светлова, подго-
товившего команду к сезону, помножен-
ная на слаженные действия всего клуба,  
в результате дала синергию. 

Руководство клуба учло ошибки про-
шлых лет и теперь проводит работу над 
ошибками. В том числе финансовыми и 
организационными. Так что плей-офф 
для приморской команды — это не мечта, 
а конкретная цель.

СПОРТИВНЫЕ КАЧЕЛИ 
Официальный хоккейный год «моря-

ки», как это часто бывает, начали на вы-
езде (за всю свою историю «Адмирал» 
только сезон 2016/17 начинал дома). 
Разгромив в Нур-Султане местный «Ба-
рыс», приморцы крупно проиграли  
в Новосибирске. ХК «Сибирь» был све-
жее, плел на льду «кружева» и достаточно 
легко разобрал гостей – 1:5. На этом вы-
езд завершился.

Под куполом «Фетисов Арены» при 
поддержке местных болельщиков «Ад-
мирал» провел спаренные игры с че-
лябинским «Трактором». Команды 
обменялись победами, сумма двух игр –  
4:3 в пользу гостей. Прощальным аккор-
дом перед затяжной выездной серией 
для «моряков» стала еще одна победа 
над «Барысом», на этот раз дома.

В гостях первыми соперниками при-
морской команды стали московские 
гранды — «Динамо» и ЦСКА. В игре с «бе-
ло-голубыми» «Адмирал» упустил пре-
имущество в две шайбы, но по игре вы-
глядел не хуже соперника. Напряженный 
матч не удалось спасти, не хватило опыта.

Против ЦСКА борьбы не получилось, 
много сил было оставлено в предыду-
щей игре. После Москвы дальневосточ-
ники приземлились в Сочи, где выиграли  
в овертайме у местной команды. Во вто-
ром периоде этой игры произошла бес-
прецедентная для хоккея ситуация. Буллит 
в основное время — редкое событие для 
хоккейного матча. Но еще реже случает-
ся буллит нереализованный. А уж два не-
использованных шанса в течение одного 
матча — и вовсе аномалия. Но именно это 
и произошло в поединке против «Сочи».  

МОРЯКИ КАК ОНИ ЕСТЬ 
К слову об опыте, далеко не все нович-

ки, пришедшие в межсезонье в команду, 
компетентны в играх КХЛ, но селекция 
была продумана. Главному тренеру ни-
кто не мешал работать. Игроков брали 
исходя из финансовых возможностей, 
при том что немногие профессионалы 
горят желанием играть на Дальнем Вос-
токе. Тем не менее руководство клуба не 
повторило прошлогодней ошибки, когда 
в силу разных (в том числе неспортив-
ных) причин затянули с поиском новых 
игроков. 

Этим летом была проделана огром-
ная работа. В «Адмирал» на пробные и 

Как по накатанной

полноценные контракты приехали сразу  
18 хоккеистов. В каждую линию подписа-
ны легионеры: вратарь Юхо Олкинуора, 
защитники Шон Лалонд и Адам Альм-
квист, форварды Мартин Бакош и Мар-
кус Юнг. Теперь у команды полноценная 
пятерка легионеров, чего давно не было.

Новый вратарь Юхо Олкинуора удив-
ляет. В предсезонных играх его мастер-
ство не впечатляло. По слухам, ему на-
чали искать замену, но в официальных 
встречах все изменилось. Финн стал дей-
ствовать очень аккуратно и надежно. Те-
перь у Сергея Светлова появилась, пусть 
и приятная, но все же дилемма: в команде 
два хороших вратаря. Юхо Олкинуора от-
лично заменял Антона Красоткина, пока 
последний был травмирован. Теперь нуж-
но выбирать, кого ставить на игру, а кого 
оставлять в ротации.

СОШЛИ НА БЕРЕГ НЕ ВСЕ 
Летом «Адмирал» покинули опытные 

игроки: Степан Захарчук, Сергей Конь-
ков и Александр Черников. Несмотря на 
то что во Владивостоке собралась, по 
сути, новая команда, главный тренер на 
пресс-конференциях высоко оценивает 
селекцию и настроен оптимистично. 

Сергей Светлов не первый раз возглав-
ляет «моряков», но в этом сезоне у него 
впервые появилась возможность сохра-
нить основной костяк. Удалось оставить  
в коллективе тех игроков, которые играли 
важную роль в прошлом году.

— В октябре 2018 года губернатор 
Приморского края Олег Кожемяко очень 
своевременно обратил внимание на клуб. 
По его просьбе президентом «Адмира-
ла» стал Заирбек Юсупов. С прихо-
дом нового руководства обстановка 
в раздевалке «оздоровилась», были 
найдены дополнительные ресурсы. По-
сле этого тренерский штаб получил пол-
ную свободу действий, на нашу работу  
с командой больше никто не пытался по-
влиять, — рассказал о секретах работы 
Сергей Светлов.

Планомерная спокойная работа при-
несла результат. «Адмирал» превратился 
в самобытный региональный коллектив 
со своими успехами и проблемами. Став-
ка на энергию, заряженность и свежесть 
играет. 

Стоит отметить работу тренера по 
физподготовке: Николай Пронин насто-
ящий профессионал, который с пяти лет 
в хоккее и работал с несколькими силь-
ными тренерами, в том числе с Викто-
ром Тихоновым. Он знает всю специфику 
этого вида спорта и наработал богатый 
опыт. Николай Павлович делает акцент 
на взрывную работу мышц, баланс и ко-
ординацию — этим компонентам сейчас 
придают все большее значение в подго-
товке. Тренер выстроил грамотную ра-
боту для команды, которая много летает 
по стране.

— Мы корректируем нагрузку на льду 
и в зале по ходу сезона, внимательно 

Приморский 
«Адмирал»  
на старте сезона  
демонстрирует 
активный 
скоростной  
хоккей

следим за медицинскими показателями 
игроков и уделяем больше внимания вос-
становлению. Сон — один из главных ме-
тодов восстановления организма, и у нас 
есть современное оборудование, которое 
позволяет игрокам находиться в тонусе, 
— рассказал Николай Пронин.

Именно благодаря работе на всех 
«фронтах» команда хорошо стартова-
ла в чемпионате. Грамотная подготовка  
к сезону помогает опытному 34-лет-
нему форварду Константину Глазачеву 
обрести очередную молодость и заби-
вать голы. В восьми встречах этого се-
зона Глазачев набрал 6 очков (четыре 
гола и две голевые передачи).

Чтобы подтвердить свои претензии на 
плей-офф, «морякам» нужно отобрать 
очки у главного своего соперника — хаба-
ровского «Амура». Соседи по региону на 
старте показали неубедительную игру. По-
этому спаренные встречи, которые прой-
дут 24 и 26 сентября в «Платинум Арене», 
«Адмирал» обязан выиграть. За всю исто-
рию дальневосточного дерби команды 
провели между собой 27 игр. В семнадца-
ти из них победили владивостокцы.

Виталий Петров 
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ТРАНСПОРТ

которого должно завершиться к концу 
октября, как и асфальтирование дороги. 

— Кроме того, сейчас подходят к кон-
цу работы по устройству землеполотна. 
Основание из песчано-гравийной смеси 
составляет 18 сантиметров, нижний слой 
асфальтобетона под ним — примерно та-
кой же толщины. Такое покрытие выдер-
живает серьезную нагрузку, в том числе и 
от большегрузов, — подчеркнул главный 
инженер.

После завершения всех работ шири-
на дороги увеличится с 7 до 10 метров. 
Появится дополнительная дорожная раз-
метка: полосы торможения и разгона, ба-
рьерное ограждение и асфальтированные 
оборудованные обочины. 

МОСТ И РАЗВЯЗКА
Создание двухуровневой развяз-

ки в сторону села Покровка поможет 
уменьшить число пробок и сделает 
движение более удобным. Она позво-
лит автомобилистам совершать безо-
пасный поворот в сторону Покровки, 
двигаясь из Уссурийска, и из Покровки 
— в сторону Пограничного. Благодаря 
сооружению потоки автотранспорта  
не будут пересекаться.

Еще одно сооружение транспортной 
инфраструктуры, реконструкция кото-

Автомобильная дорога Уссурийск — 
Пограничный — Госграница — одна из 
ключевых для Приморского края. Она 
входит в состав международного транс-
портного коридора «Приморье-1», бла-
годаря которому количество транспорт-
ных перевозок на трассе увеличивается 
из года в год. Это своеобразные ворота 
для въезжающих в регион туристов из 
Китая, прямая магистраль из Приморья 
в Суйфэньхэ — наиболее близкий к Рос-
сии город Поднебесной. Таким образом, 
именно с этой трассы зачастую начи-
нается знакомство туристов с Примор-
ским краем. Пассажиропоток на этом 
участке пути остается неизменно вы-
соким, достигая пика в туристический 
сезон.

Ранее выбоины, ямы и неровный ас-
фальт серьезно затрудняли движение 
автотранспорта. В часы пик медлен-
ное движение провоцировало заторы и 
пробки, небольшие ДТП на дорогах. Ре-
конструкция трассы ведется уже более  
10 лет. К слову, ранее реконструиро-
ванные участки дороги — с 20-го по  
72-й километр — все 10 лет эксплуати-
руются без замечаний, выполняя главную 
задачу: выдерживать нагрузки от совре-

Счастливого пути
Дорога до госграницы преображается 

менного автопотока в условиях посто-
янно растущего количества грузовых и 
пассажирских перевозок с Китаем.

На сегодняшний день ремонт не пре-
пятствует дорожному траффику. И это 
несмотря на то, что сотрудники фир-
мы-подрядчика ведут работы сразу на 
трех объектах: трассе, надземной развяз-
ке и мосту через реку Славянка. В насто-
ящий момент большая часть дорожного 
полотна уже заасфальтирована, а готов-
ность конструкций, по оценке специали-
стов, составляет около 70%. 

СКОРОСТЬ И БЕЗОПАСНОСТЬ 
На отрезке пути с 13-го по 20-й кило-

метры реконструкция требовалась давно. 
Качественный асфальт, новая дорожная 
разметка и ограждения — необходимые 
условия для безопасного передвижения 
и регулярного транспортного сообщения 
Приморья с Китаем.

В мае 2019 года подрядчик АО «СпецСУ»  
приступил к комплексной реконструкции 
проблемного участка. Главный инженер 
компании Иван Зайченко отметил, что 
новый качественный асфальт проло-
жен на пяти километрах дороги, навер-
ху строится дополнительная развязка в 
сторону села Покровка, а через реку Сла-
вянка расположится мост, строительство 

рого давно была насущной необходимо-
стью прорабатываемого участка — мост 
через реку Славянка, который сейчас ре-
конструируется. Новый мост будет выше, 
шире и прочнее прежнего, расположен-
ного на том же участке пути. 

Конструкция сооружения выполнена 
с учетом всех требований по нагрузкам: 
мост рассчитан на нагрузку 14 тонн на 
ось и с повышенными гидрологическими 
данными, в которых учитывались макси-
мально разрушительные паводки за по-
следний век наблюдений. Длина моста 
составляет 120 метров. 

— Сейчас мост готов на 70%. Оста-
лось сделать покрытие и ограждения 
и можно будет готовить его к прием-
ке. Всего на этом участке работают  
8 человек, технику нам подвозят по тре-
бованию, — рассказал мастер участка 
Виталий Вороной.

Отметим, что ремонт участков дороги 
от Уссурийска до госграницы проводится 
в рамках краевой госпрограммы «Разви-
тие транспортного комплекса Примор-
ского края». Реконструкция трассы про-
водится с 13-го по 20-й километры — на 
наиболее проблемных участках пути. 
Ориентировочная дата выполнения мас-
штабных работ — 2024 год. 

Фадеева Валерия
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СОЦИУМ
Ремонт дворов по программе губер-

натора Олега Кожемяко «1000 дво-
ров» продолжается в Приморье. Более  
300 объектов уже приведены в по-
рядок подрядчиками. До конца года 
будут закончены работы по ремонту 
367 проездов (лестниц или тротуаров), 
строительству 323 детских площадок, 
103 спортивно-игровых площадок, 
210 спортивных площадок. На каждый 
объект из бюджета края направлено 
около 1,2 млн рублей.

ИСТОРИЯ ПРОЕКТА
Проект стартовал 1 ноября 2018 года  

по инициативе Олега Кожемяко.  
В краевом бюджете на его реализа-
цию предусмотрели 1,2 млрд рублей. 
Начинался он с задумки благоустроить 
400 дворов. Однако желающих принять 
участие в нем оказалось так много (по-
ступило 3,5 тысячи заявок от 79 тысяч 
жителей края), что было принято реше-
ние расширить проект до 1000 дворов. 
Для финансового обеспечения допол-
нительных объемов Олег Кожемяко 
обратился в Министерство развития 
Дальнего Востока, и Приморью было 
направлено около 500 млн рублей.

По поручению губернатора Приморья 
разработаны типовые проекты детских, 
спортивных, спортивно-игровых площа-
док. Перед муниципалитетами поставле-
на задача не только установить тот или 
иной спортивный или детский объект, но 
и организовать соответствующее осве-
щение, удобные подходы, водоотводы.

1000 ОБНОВЛЕННЫХ ДВОРОВ
В список населенных пунктов, где бла-

годаря активности жителей реализуется 
проект «1000 дворов», вошли большин-
ство муниципалитетов края — от крупных 
городов до небольших сел. 

Как только позволяет погода, подряд-
чики выходят на объекты, укладывают ас-
фальт и устанавливают детские городки.

Во Владивостоке работы полностью 
завершены по 141 адресу: 76 дворов за-
асфальтировано, в 39 установлены дет-
ские площадки, в 26 — спортивные. Всего 
в этом году в дальневосточной столице 
планируется благоустроить 317 дворов.

В Уссурийске до конца этого года пла-
нируется благоустроить 104 дворовые 
территории. Собственники 70 объектов 
выбрали обустройство детских и спор-
тивных площадок. В 34 дворах заменят 
асфальт и бордюры.

В Артеме до конца года будут сданы 
60 объектов, причем 37 отремонтируют 
капитально: заменят бордюры, асфальт, 
при необходимости сделают ливневую 
канализацию. В еще 14 дворах устано-
вят спортивные площадки, в девяти — 
детские.

МИНИ-СТАДИОН СТРОЯТ В НАХОДКЕ 
В Находке преобразятся около  

80 дворов. Столь масштабная работа бу-
дет здесь проделана впервые — в разных 
микрорайонах города строят 46 детских 
и 17 спортивных площадок, асфальтиру-
ют проезды у 16 домов, устанавливают 
две уличные лестницы.

В Арсеньеве в программу вошли  
27 объектов. В восьми дворах установле-
ны детские площадки, в шести — спортив-
ные, еще на 13 придомовых территориях 
заасфальтируют проезды и тротуары — 
эти работы завершат в течение месяца.

В Пожарском районе по програм-
ме установят 19 детских и спортивных 
площадок: 10 — в Лучегорске, девять —  
в сельских поселениях муниципалитета.

В Партизанске преобразятся 20 объек-

тов, по 21 объекту — в Большом Камне, 
Лесозаводске, Спасске-Дальнем. 17 дво-
ров благоустроят в Фокино, 15 — в Даль-
нереченске, 13 — в Кавалерово, 12 — в 
Камень-Рыболове, 10 — в Хороле, восемь 
— в Пограничном районе и т. д.

УЧЕТ И КОНТРОЛЬ
Как подчеркнула врио вице-губерна-

тора Приморского края Елена Пархомен-
ко, все запланированные объекты будут 
сданы до конца этого года.

— Рисков того, что работы не будут 
завершены в срок, нет. Были отставания 
из-за погоды, но сейчас подрядчики на-
ращивают темпы. У некоторых компаний 
пришлось перераспределить объемы, так 

как они не справлялись, — пояснила врио 
вице-губернатора.

Важно, что при приемке объектов 
решающим является мнение жителей 
домов. Вместе со специалистами из 
администрации муниципалитетов они 
следят за качеством благоустройства 
территорий.

— Проверяется все: технология про-
ведения земельных работ, укладка ас-
фальта, ГОСТы на детские и спортивные 
площадки. Оплата подрядчику произ-
водится только после приемки объекта 
комиссией. У нас уже были случаи, когда 
из-за нарушений технологии производ-
ства работ во Владивостоке подрядчи-
ку пришлось переделывать практически 

готовую детскую площадку, — отметила 
Елена Пархоменко.

Но даже после подписания акта о при-
емке-сдаче работ подрядная организация 
несет как минимум трехлетние гарантий-
ные обязательства по объекту.

— Такая ситуация, когда, к примеру, 
спустя год разрушился асфальт на отре-
монтированной территории, а строители, 
разводя руками, при этом ссылались на 
какие-то обстоятельства, сейчас практи-
чески невозможна. И такие прецеденты 
были, в частности в Лесозаводске: под-
рядчик переделывал работы, — расска-
зала Елена Пархоменко.

Отметим, что программа «1000 дво-
ров» усилила и дополнила в Приморье 
национальный проект «Жилье и город-
ская среда», на реализацию которого  
в 2019 году из федерального, краевого 
и местных бюджетов направлено более 
650 млн рублей. На эти средства в реги-
оне благоустраивают более 60 парков, 
скверов и аллей, а также 150 дворовых 
территорий.

Источник: primorsky.ru

Дворовый 
переход
Программа «1000 дворов» преображает 
придомовые территории Приморья
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За ходом работ жители Владиво-
стока могут следить на специальной 
странице, открытой в сервисе «Ян-
декс Район». Сервис автоматически 
определяет местонахождение поль-
зователя, зашедшего на страницу, и 
предлагает публикации исходя из его 
местоположения.

ВАЖНО



ПРИМОРСКАЯПРИМОРСКАЯ ГАЗЕТАГАЗЕТА12 26 СЕНТЯБРЯ 2019 Г. •ЧЕТВЕРГ• № 76 (1706)

ВЭФ. ЛЮДИ. ВСТРЕЧИ

Ф
от

о 
rb

gm
ed

ia
.ru

Якутский кинематограф за последние 
годы стал настоящим культурным фено-
меном: фильмы небольшой республики 
неизменно оказываются в центре вни-
мания на мировых фестивалях. Первым 
проторил дорогу соотечественникам  
в 2006 году Сергей Потапов своей кар-
тиной «Дыши». С момента своего созда-
ния в 1992 году «Сахавуд» (так в Респуб- 
лике называют местную киностудию) 
выпустил в прокат 130 фильмов. В на-
чале сентября во Владивостоке прошли 
Дни якутского кино, а в конце августа 
полпред президента Юрий Трутнев 
анонсировал, что Болливуд заинтересо-
вался локациями Приморского края и 
Саха (Якутии). В чем секрет кинемато-
графичности севера, есть ли перспек-
тивы сотрудничества с приморскими 
энтузиастами и когда ждать продуктов 
совместного творчества якутов и при-
морцев, «Приморской газете» рассказал 
председатель правительства Республи-
ки Саха (Якутия) Владимир Солодов. 

— Выражение «Феномен якутского 
кино — уже устойчивая фигура речи».  
В чем секрет?

— Действительно, если считать толь-
ко с 2013 года, то к настоящему моменту 
снято более 65 фильмов. При этом коли-
чество наград, полученных на престижных 
российских и международных фестивалях, 
приближается к 80. Характерно, что боль-
шинство фильмов снимается за небольшой 
бюджет — в среднем 1-3 млн руб. И мне ка-
жется, что есть несколько факторов, объяс-
няющих успех нашего кино: это сохранение 
культурных традиций, культурного кода 
нашего народа, уникальное восприятие 
информационного контента и привычка  
к кропотливому, методичному труду. Если 
расшифровывать каждый пункт, то получа-
ется следующее. Республика Саха (Якутия) 
— это сплав различных культур: русского 
населения, коренных народов Севера и 
саха. Мы бережно сохраняем традиции и 
культуру каждого, создаем уникальные ар-
тефакты в различных сферах. И кинемато-
граф не является исключением.

— А что значит «уникальное восприя-
тие информационного контента»?

— Только собрался о нем рассказать. Как 
показывают исследования, уровень потреб- 
ления информации, уровень ее проник-
новения в жизнь у нас значительно выше, 
чем в среднем по России. Проявляется эта 
тенденция в том, что у нас выше посещае-
мость кинотеатров, театров, производство 
кинокартин, развитие литературы и искус-
ства. Кроме того, исключительно якутская 
особенность — глобальное проникновение 
WhatsApp. Все новости передаются через 
него, о таком феномене говорится уже дав-
но, даже проводились исследования. У нас 
в Республике данным мессенджером поль-
зуются все. И это не преувеличение, даже  
в отдаленных улусах бабушки, когда мы их 
спрашиваем, есть ли Интернет в районе, 
отвечают: «Нет. Интернета у нас нет. «Вот-
сапом» приходится пользоваться». Наши 
наблюдения о глобальном потреблении 
информационного контента в Республике 
подтвердили и представители крупнейших 
провайдеров. По их данным, в Республике 
Саха (Якутия) самое высокое проникнове-
ние смартфонов среди населения.

— Как это связано с кинематографом?
— Все просто: привычка к высоким тех-

нологиям. И отвечая на глобальный вопрос 
об истоках феномена якутского кино, хочу 
еще отметить, что свою роль сыграли и 
климатические особенности региона. Так 
что, соединяясь вместе, все факторы дают 

очень потрясающийй эффект.

— Если не ошибаюсь, саха — ти-
тульный народ Республики — не от-
носится к кочующим? Это более осед-
лая цивилизация?

— Я сам не могу говорить о крепкой 
связи с землей Саха (Якутии), только не-
давно переехал жить и работать сюда, 
на Север, но действительно исторически 
население Республики крепко держалось  
за свою территорию. Люди вкладывали 
силы, стремились совершенствовать свое 
место жительства. Соответственно, куль-
турные традиции, культурный код выраба-
тывается тоже особенный, в тесной при-
вязке к своей земле. Убежден, что само 
ощущение того, что на этой земле жили 
предки и будут жить потомки, — одно  
из конкурентных преимуществ нашего ре-
гиона. Эта укорененность, привязанность 
создают идеальную основу для формиро-
вания традиций и, как следствие, для раз-
вития креативных индустрий.

— Судя по фильмам, с креативностью 
у якутских кинематографистов более 
чем хорошо.

— Я не только про фильмы. Креатив-
ная интенсивность сейчас присутствует  
во всем, что имеет отношение к продукции 
интеллектуального труда. Это касается авиа- 
перевозок, производства бытовых товаров, 
пищевых продуктов, дизайна одежды, юве-
лирных изделий и так далее. В этих отрас-
лях доля людей, занятых в креативной, ин-
теллектуальной составляющей, неуклонно 
растет, и здесь мы находимся в мировом 
тренде. И в Республике мы делаем ставку 
на обеспечение роста за счет вклада в раз-
витие интеллектуального труда, в повы-
шение креативной интенсивности наших 
предприятий.

Мы убеждены, что именно в этом основа 
повышения производительности и в конеч-
ном счете развития нашей экономики.

— Владимир Викторович, в августе, 
во время Дней индийского инвестора 
во Владивостоке, Юрий Петрович Трут-
нев анонсировал, что одна из компаний 
Болливуда заинтересовалась перспек-

тивами проведения съемок в Якутии.  
Есть какие-то подвижки в этом вопросе?

— Действительно, интерес есть. Мы уже 
пообщались с индийскими кинематогра-
фистами, пригласили их к себе в Республи-
ку посмотреть наши локации, проникнуть-
ся красотой природы. И когда уже будет 
ясность в вопросе, что именно хотят индий-
ские коллеги, тогда и будем переводить ди-
алог на уровень.

— Хорошо, это вопрос будущего. 
Если все же изменить фокус внимания 
на Приморье, то можно увидеть здесь 
большое количество независимых кине-
матографистов, которые пытаются сни-
мать свое кино. Что можете порекомен-
довать коллегам? Как добиться успеха? 
— Мне сложно судить, я сам не режиссер, 
не оператор и не продюсер. Наши регионы 
объединяет невероятной красоты приро-
да и повышенная креативность людей. Мы 
вообще могли бы сотрудничать, например, 
когда в Якутии зима и техника отказывается 
работать, наши кинематографисты могли 
бы работать у вас и, наоборот, приморские 
коллеги могли бы посещать Республику  

с целью повышения квалификации и об-
мена опытом в продюсерском деле, для 
съемок уникальной природы нашего ре-
гиона. Вообще, в Приморье действитель-
но крайне развита креативная индустрия, 
здесь это чувствуется во всем. Это некое 
особое состояние людей, развитие региона. 
Единственное, у нас, в Республике, рабо-
тает своя киностудия, которая предостав-
ляет инфраструктуру молодым режиссе-
рам. Конечно, отбор идет на конкурсной 
основе по тому материалу, который пре-
доставляют желающие снять фильм. Еще  
в 2019 году глава Якутии Айсен Николаев 
принял решение о создании специализиро-
ванного фонда в объеме 80 млн руб. в год. 
Эти средства пойдут как на продюсирова-
ние уже снятых фильмов, так и на гранты 
для перспективных проектов, оцененных 
экспертным жюри. Кроме того, большое 
количество средств будет направлено на 
развитие обучения в этой сфере. Это хоро-
ший опыт, которым мы готовы делиться.

— И последний вопрос. Владивосток 
посмотреть успели? Какие впечатления?

— На самом деле, работая в полпред-
стве, я довольно часто бывал в этом городе  
и успел его понять. Мне очень нравится Вла-
дивосток, считаю, что это не только дело-
вая, но и туристическая столица Дальнего 
Востока. Мы видим серьезное расширение 
географии авиарейсов, рост интенсивности 
перелетов, увеличение пассажиропотока.  
И понимаем, что красота природы При-
морского края привлекает туристов, за-
вораживает и не может никого оставить 
равнодушным. Кроме того, благодаря 
решениям президента страны ваш город  
за последние годы стал и культурным цент- 
ром притяжения. На это сработало и созда-
ние Приморской сцены Мариинского теа-
тра — такого больше нигде нет на Дальнем 
Востоке, и строительство огромного куль-
турного центра, которого мы все с нетер-
пением ждем, и создание ДВФУ. Благодаря 
всем этим мерам и реализации меропри-
ятий всероссийского масштаба культур-
ная жизнь города, безусловно, впечатляет. 
— Спасибо за беседу!

Ольга Ильченко 

С момента своего создания в 1992 году «Сахафильм»  
выпустил в прокат 130 фильмов

Владимир Солодов:
«Кинематографисты Приморья и Саха (Якутия)  
могут сотрудничать и обмениваться опытом»

КСТАТИ
Соглашение о всестороннем и эффективном сотрудничестве, но уже в сфере круизного ту-
ризма заключили еще четыре региона Дальнего Востока в первый день юбилейного пятого 
Восточного экономического форума 4 сентября. Приморье, Камчатка, Сахалин и Чукотка 
договорились о совместной работе по изучению и внедрению успешных мировых практик, 
поддержке и продвижению собственных круизных турпродуктов.
Предполагается, что совместный проект регионов сможет стать настоящей альтернативой 
зарубежным круизным линиям: он предусматривает создание новых маршрутов и презен-
тацию регионов Дальнего Востока как российским, там и зарубежным туристам.
Стороны намерены помогать друг другу в проведении совместных исследований, семи-
наров и других мероприятий, а также в разработке межрегионального круизного бренда 
Pacific Russia и его продвижении на российских и зарубежных специализированных выста-
вочных и презентационных мероприятиях.
По мнению первого вице-губернатора Приморского края Веры Щербины, данное соглаше-
ние положительно скажется на туристическом рынке региона.
— Сегодня четыре субъекта Российской Федерации подписали соглашение о совместном со-
трудничестве в развитии круизного туризма. Мы считаем это направление очень перспектив-
ным, поскольку Приморский край активно демонстрирует прирост туристов, налоговую отдачу 
от отрасли. Мы заинтересованы в том, чтобы продвигать свой продукт на весь Дальний Восток. 
Поэтому такое сотрудничество взаимовыгодно во всех отношениях. В настоящее время наша 
задача – создать такой турпродукт, который будет востребован как нашими, так и иностран-
ными туристами. Для этого мы продолжим совместную работу над развитием инфраструктуры 
и созданием действительно востребованного проекта, — прокомментировала она.
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ЭКОЛОГИЯ
В приморских лесах, среди желтею-

щих листьев или по хрустящему белому 
снегу, крадется самая редкая кошка на 
планете — дальневосточный леопард. 
Это миролюбивые хищники, которые 
никогда не нападают на человека. До 
1956 года люди активно охотились на 
дальневосточных леопардов ради за-
бавы и отлавливали их для зоопарков.  
В начале XXI века грациозных пятни-
стых красавцев осталось не более 35. 
Люди поняли, что дальневосточного 
леопарда нужно спасать. Большинство 
ученых не верили в успешное спасение 
популяции. Леопарду нужно было чудо. 

Экологи и зоологи за последнее деся-
тилетие добились почти невозможного.  
В 2018 году «перепись», которую проводят 
в нацпарке «Земля леопарда» с помощью 
фотоловушек, порадовала увлечением чис-
ленности пятнистых хищников. В нацпарке 
зафиксированы 91 взрослый леопард и не 
менее 22 котят. Еще около 15 особей оби-
тают в приграничном к России Китае. Со-
трудники национального парка проделали 
огромную работу: они охраняют террито-
рию от браконьеров, выхаживают травми-
рованных животных и постоянно изучают 
дальневосточных леопардов. В своем деле 
они не одиноки. Компании, общественные 
объединения, медийные персоны и обыч-
ные приморцы помогают «Земле леопар-
да» бороться за популяцию краснокнижных 
хищников. Люди из разных уголков земного 
шара помогают сохранить леопарда: кто-то 
занимается посадкой деревьев, кто-то уби-
рает мусор с заповедной территории, кто-
то рассказывает общественности о том, что 
дальневосточный леопард существует. 

ПОМОГАТЬ МОЖНО ПО-РАЗНОМУ 
Помочь в нелегком деле сохранения 

диких леопардов может каждый. К при-
меру, в октябре на «Земле леопарда» 
начнется реконструкция главного тури-
стического маршрута «Тропой леопарда». 
Необходимость ремонта возникла после 
сильных дождей, которые обрушились на 
Приморье летом. Нацпарк уже объявил  
о наборе волонтеров, готовых поработать 
на природе в течение недели.

Как отмечают в пресс-службе «Земли 
леопарда», это не единственная акция, 
в которой могут поучаствовать люби-
тели дикой природы и люди, которым 
небезразлична судьба популяции даль-
невосточного леопарда. Помощь нужна 
часто, об этом можно узнать на сайте на-
ционального парка.

Если желания и возможности что-то 
строить и чистить нет, нацпарку «Земля 
леопарда» можно помочь материально. 
Речь необязательно о пожертвованиях и 
благотворительности. Как отмечают со-
трудники заповедника, средства от посе-
щения экскурсий, покупки сувениров и 
платы за входной билет тоже идут на со-
хранение и изучение диких дальневосточ-
ных хищников. Таким образом, каждый, 
кто купит билет или придет на экскур-
сию по «Земле леопарда», автоматически 
становится причастным к большому делу 
— защите и приумножению популяции 
пятнистых кошек.

Тем, кто готов дать нацпарку чуть 
больше, достаточно перейти на вкладку 
«Пожертвовать» на сайте ФГБУ «Земля 
леопарда». Сотрудники нацпарка уточня-
ют, что фиксированной суммы пожерт-
вования нет, а каждый рубль пойдет на 
восстановление популяции леопардов.

ХРАНИТЕЛИ ЛЕОПАРДОВ  
ОТМЕТИЛИСЬ НА ЗВЕЗДНОЙ ДОРОЖКЕ 

Начальник отдела по связям с обще-

Как спасти 
леопарда

ственностью ФГБУ «Земля леопарда» Ма-
рия Окулова рассказала, что люди и ор-
ганизации, которые регулярно помогают 
нацпарку, занимаются проблемами окру-
жающей среды и вносят вклад в развитие 
экологии, могут быть удостоены почетного 
звания «Хранитель леопарда». Среди из-
вестных хранителей — Стивен Сигал, Па-
мела Андерсон, Николай Дроздов. Также 
почетного звания удостоились такие ор-
ганизации, как Международный аэропорт 
Владивосток, Русское географическое об-
щество и хоккейный клуб «Адмирал».

У каждого хранителя своя история, 
свои причины спасать дальневосточных 
леопардов. Каждый вносит свой посиль-
ный вклад, потому что помощь — это чудо.

Звание хранителя леопарда нельзя ку-
пить, его можно только заслужить. Имена 
леопардам могут дать только те, кто дей-
ствительно дружен с нацпарком и обес-
покоен состоянием окружающей среды.

— В рамках программы хранителями 
могут стать три категории лиц и органи-
заций. В первую очередь это люди, кото-
рые своей деятельностью вносят вклад  
в сохранение популяции дальневосточного 
леопарда и в целом природы. Как правило, 
такими хранителями становятся объедине-
ния и общественные организации, — разъ-
ясняет Мария Окулова. — Во вторую оче-
редь хранителями становятся медийные 
персоны, которые благодаря своей попу-
лярности также способствуют сохранению 
популяции дальневосточного леопарда и  
природы в целом. К примеру, Илья Лагутен-
ко помогал Всемирному фонду охраны ди-
кой природы, выступал за сохранение ред-
ких кошек. Недавно хранителем леопарда 
стал Николай Дроздов. Он один из первых 
в России сообщил о проблеме сохранения 
дальневосточного леопарда в телепередаче 

«В мире животных». Среди известных хра-
нителей — Памела Андерсон. Звание она 
получила не потому, что известная актри-
са, а потому, что она — основатель фонда 
сохранения морских млекопитающих и 
активно участвует в природоохранной де-
ятельности, — подчеркнула начальник от-
дела по связям с общественностью ФГБУ 
«Земля леопарда».

К третьей категории хранителей отно-
сится, в частности, Стивен Сигал. Он не 
столько известен своей природоохранной 
деятельностью, сколько тем, что помогал 
сохранению леопардов финансово. В эту 
группу хранителей входят крупные орга-
низации, которые оказывают материаль-
ную поддержку сохранению популяции 
дальневосточного леопарда. 

— Приморских организаций в этом 
списке немного, чаще это всероссийские 
предприятия: «Газпромбанк», «СИБУР 
Холдинг», «СОГАЗ». Они жертвуют сред-
ства на работу по сохранению редкой 
кошки и таким образом становятся хра-
нителями. Четко оговоренного прейску-
ранта нет, звание хранителя не продается. 
Это всегда вопрос сотрудничества, дру-
жеских отношений и понимания целей, — 
подчеркнула Мария Окулова и добавила, 
что нацпарк всегда находит поддержку 
у единомышленников: финансовую или 
организационную. 

ПРАВА ХРАНИТЕЛЯ ДИКОЙ КОШКИ…. 
Хранитель получает право дать имя 

леопарду. К примеру, приморские хокке-
исты назвали самца Leo 15M Валерой — в 
честь советского хоккеиста Валерия Хар-
ламова. Леопард Валера живет в цент- 
ральной части «Земли леопарда» и регу-
лярно «позирует» перед фотоловушками. 

Самку Leo 17F Клеопатру назвали дети 

из экологического клуба «Легион» посел-
ка Краскино. В 2015 году клуб стал одним 
из семи победителей конкурса «Хранитель 
леопарда», за что и получил право дать 
имя редкой кошке. Хранителями являются 
и другие ребята, например, школьник из 
Подмосковья Саша Григорьев, организо-
вавший благотворительный проект «Помо-
ги выжить дальневосточному леопарду». 
Хранитель и его друзья назвали самку Leo 
56F Альбой, что в переводе с латинского  
означает «счастливая, разгоняющая тучи».

Катюшей самку Leo 55F назвали уче-
ницы московского кадетского корпуса 
«Пансион воспитанниц Министерства 
обороны РФ». Редкая кошка находится 
под опекой дочерей российских военно- 
служащих.

И ЕГО ОБЯЗАННОСТИ 
Обязательства хранителя леопарда 

нигде не прописаны, но, как правило, те, 
кто удостоился этого статуса, стараются 
и дальше помогать сохранению леопарда.

— Так, например, Николай Дроздов 
после получения звания хранителя лео-
парда пообещал, что будет периодиче-
ски на встречах и лекциях рассказывать  
о важности сохранения дальневосточно-
го леопарда и говорить о примере успеш-
ной работы по сохранению редких видов 
животных. 

Были и случаи, когда хранитель, ко-
торый дал леопарду имя, подключался  
к решению возникающих проблем. 

— Примером может стать история, 
когда леопард Симба, названный Юрием 
Трутневым, утащил теленка из частного 
хозяйства. Юрий Трутнев узнал об этом 
и компенсировал ущерб, который нанес 
леопард. Фермеры получили корм для 
другого скота, который по стоимости 
был равен цене теленка, — рассказала 
Мария Окулова.

Хранители ведут яркую пропагандист-
скую работу: говорят о необходимости 
сохранения живой природы и дальнево-
сточного леопарда, в частности. К при-
меру, Международный аэропорт Вла-
дивосток по личной инициативе сделал 
леопарда своим символом. Теперь статуя 
редкого хищника стоит перед термина-
лом аэропорта. «Газпромбанк» украсил 
банковские карты клиентов изображе-
нием их подопечной — самки леопарда  
по имени Бэри.

Хранители также берут на себя обя-
зательства по экопросветительской 
поддержке. 

— То, что люди и организации зани-
маются экопросветительской работой, 
очень помогает нам — благодаря их дея-
тельности больше людей узнают о проб- 
леме. Объективно, даже в Приморском 
крае не все знают о существовании даль-
невосточного леопарда. Важно расска-
зывать людям о том, что он существует. 
Мы продвигаем эту информацию через 
соцсети. Кстати, одним из хранителей 
леопарда являются подписчики «Земли 
леопарда» в социальных сетях. Путем го-
лосования они назвали самку леопарда 
Тайгой, — говорит Мария Окулова.

Люди могут многое, даже совершить 
чудо, например, воскресить почти истреб- 
ленного миролюбивого и изящного хищ-
ника, а затем сохранить и приумножить 
его численность. За последнее десятилетие 
число дальневосточных леопардов в дикой 
природе выросло в три раза. Во многом 
это победа тех, кто помогает выжить крас-
нокнижным кошкам. В зоопарках по всему 
миру живут более 200 дальневосточных 
леопардов, в живой природе — около сот-
ни. И помощь им все еще нужна.

Ксения Сухих

Что делать, если хочется быть причастным  
к сохранению самой редкой кошки на земле

Леопард — символ приморского леса
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ОФИЦИАЛЬНО

Земельные участки
Сведения обязательны для опубликования согласно Земельному Кодексу Российской Федерации, Закону Приморского края  

от 29.12.2003 № 90-КЗ «О регулировании земельных отношений в Приморском крае»

ИЗВЕЩЕНИЕ
Администрация Спасского сельского поселения информирует о возможности 

приобретения земельных долей
В соответствии с Федеральным законом от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-

скохозяйственного назначения» в течение шести месяцев со дня возникновения права муниципальной 
собственности на земельную долю Администрация Спасского сельского поселения вправе продать эту 
земельную долю сельскохозяйственной организации или крестьянскому (фермерскому) хозяйству, ис-
пользующим земельный участок, находящийся в долевой собственности. Администрация Спасского 
сельского поселения Спасского муниципального района Приморского края информирует сельскохозяй-
ственные организации или крестьянские (фермерские) хозяйства, использующие земельные участки, 
находящиеся в долевой собственности, о возможности приобретения 5 земельных долей, находящихся 
в муниципальной собственности, по цене, определяемой как произведение 15 процентов кадастровой 
стоимости одного квадратного метра такого земельного участка и площади, соответствующей размеру 
этой земельной доли (п. 4 ст.12 Федерального закона №101-ФЗ).

Дата возникновения права муниципальной собственности на земельные доли – 26.08.2019 г. № 
25:16:010501:49-25/004/2019-286. Предлагается к продаже доля в праве 5/1018 общей долевой собствен-
ности на земельный участок общей площадью 3 345 483 кв.м. с кадастровым номером 25:16:010501:49, 
категория земель: земли сельскохозяйственного назначения, разрешенное использование: для сельскохо-
зяйственного производства, расположенный по адресу: местоположение: установлено относительно ори-
ентира, расположенного в границах участка. Ориентир – бывшие земли рисосовхоза «Новосельский». 
Почтовый адрес ориентира: Приморский край, Спасский район.

 К сведению: на 06.12.2018 кадастровая стоимость 1 кв.м. составляет 5,89 рублей.
 Площадь 5 земельных долей составляет 450 000 кв.м.
Заявления о намерении приобретения невостребованных земельных долей, находящихся в собствен-

ности Спасского сельского поселения принимаются в соответствии с постановлением администрации 
Спасского сельского поселения от 22.08.2016 № 214 «Об утверждении Положения о порядке прода-
жи невостребованных земельных долей, находящихся в собственности Спасского сельского поселе-
ния» (опубликовано на своем официальном сайте http://mospasskoesp.ru// в сети «Интернет») по адре-
су: 692211, Приморский край, Спасский район, с.Спасское, ул.Спасская, 116. Телефон для справок: 
8-(42352)-3-91-44.

ИЗВЕЩЕНИЕ О СОГЛАСОВАНИИ ПРОЕКТА МЕЖЕВАНИЯ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА Када-
стровыё инженер Суходуб А.В. квалификационный аттестат № 25-13-27, 690109, Приморский край, 
г. Владивосток, ул. Нейбута, д. 81, кв. 138, e-mail:sukhodub75@mail.ru тел: 89242413241, выполняет 
проект межевания земельного участка (на основании заключенного договора с заказчиком) по выделу 
земельных долей в натуре из исходного земельного участка с кадастровым номером 25:21:010101:532, 
местоположение: Приморский край, Хорольский район, Сельскохозяйственный массив СХПК «Благо-
датный». Без компенсации остальным участникам долевой собственности. Заказчик работ: Боровин-
ский Алексей Андреевич. Адрес: Приморский край, Хорольский район, с. Хороль, ул. Парковая, 7, кв. 
2. Собственник образуемого земельного участка: Боровинский Алексей Андреевич. Местоположение 
многоконтурного земельного участка выделяемого в счет земельной доли (земельных долей): распо-
ложен примерно 1792 м, по направлению на северо-запад от ориентира жилой дом, расположенного за 
пределами участка. Адрес ориентира: Приморский край, Хорольский район, с. Благодатное, ул. Ленин-
ская, д. 6. С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: Приморский край, г. Владивосток, 
ул. Нейбута, д. 81, кв. 138, с момента опубликования данного извещения в рабочие дни с 9-00 до 10-00. 

Обоснованные возражения по проекту межевания принимаются и направляются в течение тридцати 
дней со дня опубликования данного извещения, по адресу: 690109, Приморский край, г. Владивосток, 
ул. Нейбута, д. 81, кв. 138.

ИЗВЕЩЕНИЕ о необходимости согласования проекта межевания по выделу земельной доли из об-
щей долевой собственности. В соответствии со ст.13, 13.1, Федерального закона от 24.07.2002г. №101-ФЗ 
«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения». Участники общей долевой собственности ТОО 
«Шмаковское» извещаются о необходимости согласования проекта межевания земельного участка. Када-
стровый номер исходного земельного участка 25:05:000000:98. адрес участка: установлено относительно 
ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир пгт. Кировский. Участок находится пример-
но в 5 км от ориентира по направлению на северо-запад. Почтовый адрес ориентира: край Приморский, 
пгт. Кировский, ТОО «Шмаковское» Местоположение выделяемого участка: установлено относительно 
ориентира: жилой дом. Участок расположен примерно в 6040 м. на северо-запад от ориентира. Адрес 
ориентира: Приморский край, р-н Кировский, с Родниковый, ул Центральная, д 4. Заказчиком работ по 
подготовке проекта межевания земельного участка является: Лысенко Ирина Александровна. Прожива-
ющая по адресу: Приморский край, Кировский район, с.Шмаковка ул. Колхозня д. 34. Проект межевания 
земельного участка подготовлен кадастровым инженером Витько Екатерина Петровна, г. Лесозаводск, 
ул. Лесопильная, д. 14а, кв. 2, адрес электронной почты: ekaterina_makiev@mail.ru, № т. 89502882293, 
регистрационный N в реестре членов А СРО «Кадастровые инженеры» 1667. Собрание заинтересован-
ных лиц по поводу выдела из общей долевой собственности земельного участка границы состоится по 
адресу: Приморский край, г. Лесозаводск, ул. Калининская 24а кабинет 22а. 28 октября 2019г. в 9 часов 
00 минут. С проектом межевания можно ознакомиться с 27 сентября 2019 г. по 28 октября 2019 г. по 
адресу: Приморский край, район Кировский. с. Уссурка ул. Советская д.1. Обоснованные возражения от-
носительно размера и местоположения границ земельного участка, выделяемого в счет земельной доли, 
принимаются с 28 октября 2019 г. по 07 ноября 2019 г. по адресу: Приморский край, г. Лесозаводск, ул. 
Лесопильная, дом 14а, кв. 2. Второй экземпляр возражений необходимо направить в орган кадастрового 
учета по адресу: Приморский край, г. Владивосток, ул. Приморская, 2.

ИЗВЕЩЕНИЕ о необходимости согласования проекта межевания по исправлению реестровой ошиб-
ки в местоположении границ земельного участка с кадастровым номером 25:05:010206:29, местоположе-
ние установлено относительно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир жилой дом. 
Участок находится примерно в 1000 м от ориентира по направлению на северо-восток. Почтовый адрес 
ориентира: край Приморский, р-н Кировский, с Уссурка, ул. Садовая, дом 12. В соответствии со ст.13, 
13.1, Федерального закона от 24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния»,участники общей долевой собственности ТОО «Кировское», кадастровый номер 25:05:000000:73, 
адрес участка: установлено относительно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир 
ст.Шмаковка. Участок находится примерно в 7,5 км от ориентира по направлению на восток. Почтовый 
адрес ориентира: край Приморский, р-н Кировский, ТОО «Кировское»,извещаются о необходимости со-
гласования проекта межевания земельного участка. Заказчиком работ по подготовке проекта межевания 
земельного участка является Ращупкин Андрей Трофимович, адрес местожительства: Приморский край, 
р-н Кировский, с. Уссурка, ул. Колхозная, дом.10, телефон. 89644359891.Проект межевания земельного 
участка подготовил кадастровый инженер Витько Екатерина Петровна, почтовый адрес: г. Лесозаводск, 
ул. Лесопильная, д. 14А, кв.2, электронная почта: ekaterina_makiev@mail.ru, тел. 89502882293, № атте-
стата 25-12-55. Номер в реестре членов СРО «Кадастровые инженеры» 1667, от 31.05.2012г . Собрание 
заинтересованных лиц по поводу исправлению реестровой ошибки в местоположении границ земельно-

С 1 января 2020 года повысятся окла-
ды работников образовательных учреж-
дений Приморья, заявила врио вице-гу-
бернатора — директор департамента 
образования и науки края Наталья Бон-
даренко. Об этом «Приморской газете» 
сообщили в администрации края.

По словам замглавы региона, уже  
26 сентября на заседании Приморской 
краевой трехсторонней комиссии по ре-
гулированию социально-трудовых отно-
шений будет обсуждаться окончательная 
версия постановления о районном ко-
эффициенте. Она подчеркнула, что при-
нятие данного документа не повлечет за 
собой снижения оплаты труда педагогов.

— С 1 января предполагается повыше-
ние оклада работников краевых образо-
вательных учреждений, что компенсиру-
ет понижение районного коэффициента 
до уровня федерального. Поэтому зар-
плата, которую получают педагоги се-
годня, уменьшена не будет, наоборот, она 
увеличится, — прокомментировала врио 
вице-губернатора.

Наталья Бондаренко добавила, что 
постановлением администрации При-
морского края определен базовый оклад 
в размере 12 600 рублей для педагогов 
учреждений образования. Все остальные 
вопросы, касающиеся компенсирующих 
и стимулирующих выплат, решают руко-

С новой ставкой 
Учителям Приморья  
повысят оклады в канун 2020

В России ужесточили ответственность 
за незаконную добычу, перевозку и про-
дажу животных, занесенных в Красную 
книгу. Депутаты Госдумы приняли за-
конопроект в третьем, окончательном 
чтении. Согласно проекту поправок на-
казание за каждый вид преступления 
увеличится на год. Так, за продажу «за-
претного» животного или его частей в ин-
тернете злоумышленника ждут четыре 
года заключения вместо нынешних трех.

Эксперты отмечают, что одна контра-
бандная операция браконьеров может 
нанести природный ущерб в десятки 
или даже сотни миллионов рублей. Вред  
от вывоза крупных партий дериватов 
медведей, тигров, оленей и других живот-
ных крайне высок. Как правило, подоб-
ные преступления совершают группами: 
браконьеры, скупщики и контрабандисты 
часто действуют сообща. По словам авто-
ров поправок, нынешняя редакция УК РФ 
не позволяет привлечь вышеописанных 
лиц к соразмерной ответственности.

— Наказание по статье 258.1 УК усили-
вается таким образом, что предусмотрен-
ные ею деяния будут относиться к пре-
ступлениям средней тяжести и тяжким, 
— отметил председатель Комитета Госду-
мы по государственному строительству и 
законодательству Павел Крашенинников. 
— Это в полной мере соответствует харак-

теру и степени общественной опасности 
данных преступлений, а также позволит 
проводить полноценный комплекс опера-
тивно-разыскных мероприятий и в случае 
необходимости избирать меру пресечения 
в виде заключения под стражу.

Так, максимальный срок лишения 
свободы за незаконную добычу и про-
дажу особо ценных редких животных 
вырастет до четырех лет. При обнаро-
довании своих «охотничьих успехов»  
в социальных сетях наказание вырастет 
до пяти лет. При этом браконьеру, если 
он является частью банды, будет грозить 
до восьми лет лишения свободы.

Кроме того, срок наказания за покупку 
или продажу животных из Красной книги 
составит пять лет.

Отметим, в прошлом году две крупные 
партии дериватов диких животных, в том 
числе занесенных в Красную книгу России, 
обнаружили и изъяли приморские погра-
ничники у местных жителей. В частных 
домах сотрудники пограничного управле-
ния ФСБ обнаружили 28 фрагментов раз-
личных костей амурского тигра, 60 лап, 14 
фрагментов челюстей и 13 желчных пу-
зырей гималайского и бурого медведей. 
Кроме того, в различных пакетах были 
обнаружены более 40 частей туш живот-
ных, различные внутренние органы, панты, 
рога, шкуры, а также туша рыси.

Валерия Фадеева 

Срок за «рога и копыта»
Браконьеров и контрабандистов  
начнут наказывать по-новому

водители образовательных учреждений.
Напомним, что снижение размера рай-

онного коэффициента подразумевает 
увеличение окладов на 10% за счет феде-
ральных средств работникам в системе 
ОМС, а также по переданным с федераль-
ного уровня полномочиям — в области 
лесного хозяйства, охраны животного 
мира, работников военкоматов, ЗАГС, 
присяжных заседателей и другим. Общая 
сумма средств, которые будут компенси-
рованы краю, оценивается в 1,5 милли-
арда рублей. Их планируется направить 
на социальные расходы.

Марина Антонова 
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ОФИЦИАЛЬНО

Конкурсные торги
ООО «Центр оказания услуг» по поручению ТУ Росимущества в Приморском крае 
проводит публичные торги в форме аукциона, открытого по составу участников  

и по форме подачи предложений по цене продажи, следующего заложенного недвижимого 
арестованного имущества:

Дата проведения торгов: 24.10.2019
10:00 ЛОТ№1(рег.№2561/21.08.2019): Жилое помещение, пл.57,2кв.м., эт.1, кад.№25:28:060133:93, 

адрес: г. Владивосток, остров Русский, п. Рында, д.39, кв.2, собственник: Строкин А.К., зарегистрирован 
1 человек, долг за капремонт на 25.06.2019-22738,68руб. Начальная цена продажи-1 800 000руб. Зада-
ток-54 000руб. Шаг аукциона-18 000руб.

10:25 ЛОТ№2(рег.№1809/18.06.2019): Жилое помещение, пл.52,4кв.м.,эт.3, кад.№25:27:070202:2143, 
адрес: г. Артем, ул. Рабочая 2-я, д.23, кв.39, собственник: Казаков А.Н., зарегистрированных нет, долг за 
капремонт на 05.07.2019-15442,05руб. Начальная цена продажи-2 416 800руб. Задаток-97 000руб. Шаг 
аукциона-25 000руб.

10:50 ЛОТ№3(рег.№2772/05.09.2019): Жилое помещение, пл.32,8кв.м., эт.4, кад.№25:28:040007:3568, 
адрес: г. Владивосток, ул. Днепровская, д.13, кв.20, собственник: Мартынова А.А., зарегистрировано 2 
человека,  долг за капремонт на 13.08.2019-10753,96руб. Начальная цена продажи-2 804 800руб. Зада-
ток-29 000руб. Шаг аукциона-29 000руб.

11:15 ЛОТ№4(рег.№2666/27.08.2019): Жилое помещение, пл.67кв.м., эт.9, кад.№25:28:010042:1326, 
адрес: г. Владивосток, ул. Нейбута, д.57, кв.73, собственник: Хежева А.М., Хежев З.А., Хежев А.Х., Хе-
жева З.А.-долевая собственность, по ¼ у каждого, зарегистрирован 1 человек,  долг за капремонт на 
13.08.2018-27153,24руб. Начальная цена продажи-5 575 000руб. Задаток-279 000руб. Шаг аукциона-56 
000руб.

11:40 ЛОТ№5(рег.№2770/05.09.2019): Жилое помещение, пл.66,8кв.м., эт.5, кад.№25:28:020002:507, 
адрес: г. Владивосток. ул. Амурская, д.27, кв.21, собственник: Елгунов В.А., зарегистрировано 3 чело-
века, долг за капремонт на июль 2019-19132,52руб. Начальная цена продажи-4 709 700руб. Задаток-236 
000руб. Шаг аукциона-48 000руб.

Заявки принимаются по рабочим дням с 26.09.2019 по 18.10.2019 с 10-00 до 16-00 по адресу: г. Вла-
дивосток, ул. Чкалова, д. 30, 2-я блок секция. Протокол подведения итогов приема заявок оформляется 
23.10.2019. Копия протокола направляется заявителю на адрес электронной почты, указанный в заяв-
ке, а также размещается на официальном сайте РФ http://torgi.gov.ru в разделе «документы» в день его 
оформления. Платежный документ об оплате задатка должен содержать в назначении платежа номер 
лота, дату проведения торгов и регистрационный номер (пример назначения платежа: Задаток по лоту 
№__ на «__» ___ 2019 рег.№ __/__), и должен поступить единым платежом на счет ТУ Росимущества в 
Приморском крае по реквизитам, указанным на сайте организатора торгов http://so-tsou.com, в срок не 
позднее 18.10.2019. Внесение денежных средств несколькими платежными документами не допускает-
ся. В случае оплаты задатка за участие в аукционе третьим лицом за претендента, задаток возвращается 
на реквизиты лица, являвшегося плательщиком. Порядок подачи заявки. К участию в торгах допуска-
ются физические, юридические лица и индивидуальные предприниматели, предоставившие, в сроки, 
указанные в извещении, надлежащим образом оформленные документы, а именно: Для физических лиц: 
Опись документов-2 экз.; Заявка по форме, утвержденной организатором торгов-2 экз.; Документ, под-
тверждающий полномочия лица, подающего заявку; Полную копию документа удостоверяющего лич-
ность (паспорт), в соответствии с регламентом по проведению торгов; Реквизиты банковского счета для 
возврата задатка; Копия платежного поручения об оплате задатка; Копия свидетельства о постановке на 
налоговый учет. Для юридических лиц: Опись документов-2 экз.; Заявка по форме, утвержденной орга-
низатором торгов-2 экз.; Полную копию документа удостоверяющего личность (паспорт), в соответствии 
с регламентом по проведению торгов; Реквизиты банковского счета для возврата задатка; Копия Сви-
детельства о государственной регистрации в качестве юридического лица; Копия Устава юридического 
лица (заверенную уполномоченным органом); Выписку из ЕГРЮЛ, выданную не более чем за 6 месяца 
до даты подачи заявки на участие в торгах; Бухгалтерский баланс на последнюю отчетную дату; Копию 
протокола о назначении исполнительного органа; Решение уполномоченного органа об участии в аук-
ционе; Решение уполномоченного органа об одобрении крупной сделки; Копия платежного поручения 
об оплате задатка; Надлежащим образом оформленная доверенность на лицо, имеющее право действо-
вать от имени участника аукциона, а также копия его паспорта. Для индивидуальных предпринимателей: 
Опись документов-2 экз.; Заявка по форме, утвержденной организатором торгов - 2 экз.; Полную копию 
документа, удостоверяющего личность (паспорт), в соответствии с регламентом по проведению торгов; 
Реквизиты банковского счета для возврата задатка; Копия свидетельства о государственной регистрации 
в качестве ИП; Выписка из ЕГРИП, полученная не ранее чем за шесть месяцев до даты подачи заявки на 
участие в торгах; Копия платежного поручения об оплате задатка.  Документы, предоставляемые ино-
странными физическими и юридическими лицами, должны быть легализованы в установленном порядке 
и иметь нотариально заверенный перевод на русский язык. Исправления, дописки, подчистки в описи, 
заявке и прилагаемых к ней документах не допускаются. Все представленные документы должны быть 
читаемы. Победителем торгов признается участник, предложивший наибольшую цену. Победитель под-
писывает в день проведения аукциона протокол о результатах публичных торгов. Победитель уплачивает 
цену продажи имущества в течение пяти дней после окончания торгов в установленном законом поряд-
ке. В течение пяти дней с момента внесения покупной цены на указанный организатором торгов счет с 
лицом, выигравшим торги, организатор торгов заключает договор купли-продажи. Оплата имущества в 
рассрочку не допускается. Внесение денежных средств несколькими платежными документами не до-
пускается. Условия заявки и договора купли-продажи устанавливаются в качестве условий договоров 
присоединения. Все расходы по оформлению прав на приобретаемое имущество возлагаются на покупа-
теля. Подробный регламент по торгам размещен на сайте организатора торгов http://so-tsou.com в разделе 
«регламенты» и на официальном сайте РФ http://torgi.gov.ru в разделе «документы». С дополнительной 
информацией можно ознакомиться в дни и часы приема заявок по адресу: г. Владивосток, ул. Чкалова, д. 
30, 2-я блок секция. Телефон для справок: 8-914-663-12-21.

ООО «Центр оказания услуг» по поручению ТУ Росимущества в Приморском крае 
проводит публичные торги в форме аукциона, открытого по составу участников  

и по форме подачи предложений по цене продажи, следующего заложенного движимого  
и незаложенного арестованного имущества:

Дата проведения торгов: 29.10.2019
10:00 ЛОТ№1(рег.№1807/18.06.2019): Нежилое помещение (гаражный бокс №5 в ГСК-166), 

пл.36,8кв.м., подвал, эт.1, кад.№25:28:010042:4690, адрес: г. Владивосток, в районе здания по ул. Ней-
бута, 45, ГСК №166, собственник: Хан С.В. Начальная цена продажи-405 450руб. без учета НДС. Зада-

ток-21 000руб. Шаг аукциона-5 000руб. Не является объектом залога.
10:25 ЛОТ№2(рег.№2665/03.09.2019): АМТС LEXUS GX470, г.в.2008, г/н Е337КЕ125, 

VIN:JTJBT20X790171802, двиг.№2UZ1319100, шасси:JTJBT20X790171802, цвет: черный, собственник: 
Романюк Н.А. Начальная цена продажи-1 530 000руб. Задаток-77 000руб. Шаг аукциона-16 000руб.

10:50 ЛОТ№3(рег.№2625/20.08.2019): Нежилое помещение в здании (бокс №11 в ГСК №131 «Искра», 
лит Д), пл.33,2кв.м., подвал, 1, кад.№25:28:040006:16891, адрес: г. Владивосток, в районе здания по ул. 
Карбышева, д.20, собственник: Бараков Г.Э. Начальная цена продажи-604 000руб. без учета НДС. Зада-
ток-31 000руб. Шаг аукциона-7 000руб. Не является объектом залога.

11:15 ЛОТ№4(рег.№2756/05.09.2019): Земельный участок, земли сельскохозяйственного назначения, 
для ведения садоводства, пл. 1001+/- 22кв.м., кад.№25:10:011909:219, адрес: установлено относительно 
ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: р-н Надеждинский, урочи-
ще «Тавричанка», снт «Дубки-1», ул. Седьмая, участок №36, собственник: Глотов М.Н. Входит в пере-
чень приграничных территорий на которых иностранные граждане, лица без гражданства и иностранные 
юр. лица не могут обладать на праве собственности земельными участками, согласно указу Президента 
РФ №26 от 09 января 2011г. Начальная цена продажи-163 000руб. без учета НДС. Задаток-9 000руб. Шаг 
аукциона-2 000руб. Не является объектом залога.

11:40 ЛОТ№5(рег.№2756/05.09.2019): Земельный участок, земли сельскохозяйственного назначения, 
для ведения садоводства, пл.1019+/-22кв.м., кад.№25:10:011909:218, адрес: установлено относительно 
ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: р-н Надеждинский, урочи-
ще «Тавричанка», снт «Дубки-1», ул. Седьмая, участок №38, собственник: Глотов М.Н. Входит в пере-
чень приграничных территорий на которых иностранные граждане, лица без гражданства и иностранные 
юр. лица не могут обладать на праве собственности земельными участками, согласно указу Президента 
РФ №26 от 09 января 2011г. Начальная цена продажи-166 000руб. без учета НДС. Задаток-9 000руб. Шаг 
аукциона-2 000руб. Не является объектом залога.

Заявки принимаются по рабочим дням с 26.09.2019 по 23.10.2019 с 10-00 до 16-00 по адресу: г. Вла-
дивосток, ул. Чкалова, д. 30, 2-я блок секция. Протокол подведения итогов приема заявок оформляется 
28.10.2019. Копия протокола направляется заявителю на адрес электронной почты, указанный в заяв-
ке, а также размещается на официальном сайте РФ http://torgi.gov.ru в разделе «документы» в день его 
оформления. Платежный документ об оплате задатка должен содержать в назначении платежа номер 
лота, дату проведения торгов и регистрационный номер (пример назначения платежа: Задаток по лоту 
№__ на «__» ___ 2019 рег.№ __/__), и должен поступить единым платежом на счет ТУ Росимущества в 
Приморском крае по реквизитам, указанным на сайте организатора торгов http://so-tsou.com, в срок не 
позднее 23.10.2019. Внесение денежных средств несколькими платежными документами не допускает-
ся.  В случае оплаты задатка за участие в аукционе третьим лицом за претендента, задаток возвращается 
на реквизиты лица, являвшегося плательщиком. Порядок подачи заявки. К участию в торгах допуска-
ются физические, юридические лица и индивидуальные предприниматели, предоставившие, в сроки, 
указанные в извещении, надлежащим образом оформленные документы, а именно: Для физических лиц: 
Опись документов-2 экз.; Заявка по форме, утвержденной организатором торгов-2 экз.; Документ, под-
тверждающий полномочия лица, подающего заявку; Полную копию документа удостоверяющего лич-
ность (паспорт), в соответствии с регламентом по проведению торгов; Реквизиты банковского счета для 
возврата задатка; Копия платежного поручения об оплате задатка; Копия свидетельства о постановке на 
налоговый учет. Для юридических лиц: Опись документов-2 экз.; Заявка по форме, утвержденной орга-
низатором торгов-2 экз.; Полную копию документа удостоверяющего личность (паспорт), в соответствии 
с регламентом по проведению торгов; Реквизиты банковского счета для возврата задатка; Копия Сви-
детельства о государственной регистрации в качестве юридического лица; Копия Устава юридического 
лица (заверенную уполномоченным органом); Выписку из ЕГРЮЛ, выданную не более чем за 6 месяца 
до даты подачи заявки на участие в торгах; Бухгалтерский баланс на последнюю отчетную дату; Копию 
протокола о назначении исполнительного органа; Решение уполномоченного органа об участии в аук-
ционе; Решение уполномоченного органа об одобрении крупной сделки; Копия платежного поручения 
об оплате задатка; Надлежащим образом оформленная доверенность на лицо, имеющее право действо-
вать от имени участника аукциона, а также копия его паспорта. Для индивидуальных предпринимателей: 
Опись документов-2 экз.; Заявка по форме, утвержденной организатором торгов - 2 экз.; Полную копию 
документа, удостоверяющего личность (паспорт), в соответствии с регламентом по проведению торгов; 
Реквизиты банковского счета для возврата задатка; Копия свидетельства о государственной регистрации 
в качестве ИП; Выписка из ЕГРИП, полученная не ранее чем за шесть месяцев до даты подачи заявки на 
участие в торгах; Копия платежного поручения об оплате задатка.  Документы, предоставляемые ино-
странными физическими и юридическими лицами, должны быть легализованы в установленном порядке 
и иметь нотариально заверенный перевод на русский язык. Исправления, дописки, подчистки в описи, 
заявке и прилагаемых к ней документах не допускаются. Все представленные документы должны быть 
читаемы. Победителем торгов признается участник, предложивший наибольшую цену. Победитель под-
писывает в день проведения аукциона протокол о результатах публичных торгов. Победитель уплачивает 
цену продажи имущества в течение пяти дней после окончания торгов в установленном законом порядке. 
После полной оплаты цены продажи имущества, победитель подписывает договор купли – продажи, 
но не ранее, чем через 10 дней после подписания протокола результатов торгов. Оплата имущества в 
рассрочку не допускается. Внесение денежных средств несколькими платежными документами не до-
пускается. Условия заявки и договора купли-продажи устанавливаются в качестве условий договоров 
присоединения. Все расходы по оформлению прав на приобретаемое имущество возлагаются на покупа-
теля. Подробный регламент по торгам размещен на сайте организатора торгов http://so-tsou.com в разделе 
«регламенты» и на официальном сайте РФ http://torgi.gov.ru в разделе «документы». С дополнительной 
информацией можно ознакомиться в дни и часы приема заявок по адресу: г. Владивосток, ул. Чкалова, д. 
30, 2-я блок секция. Телефон для справок: 8-914-663-12-21.

В связи с утратой, считать недействительным Диплом о высшем образовании Государственного об-
разовательного учреждения высшего профессионального образования «Дальневосточный государствен-
ный университет» Регистрационный номер 21572 от 27 июня 2008 года, выданный Яковенко Антону 
Андреевичу (присуждена квалификация: Специалист в области международных отношений по специ-
альности «Международные отношения»).

Информационные сообщения

го участка с кадастровым номером 25:05:010206:29 состоится по адресу: Приморский край, р-н Киров-
ский, с. Уссурка, ул. Колхозная, дом.10, «28» октября 2019г. в 9 часов 00 минут. С проектом межевания 
можно ознакомиться с «27» сентября 2019 г. по «28» октября 2019 г. по адресу: Приморский край, г. Ле-
созаводск, ул. Калининская 24а, кабинет 22а. Обоснованные возражения относительно местоположения 
границ исправляемого земельного участка, принимаются с «27» сентября 2019 г. по «28» октября 2019 г. 
по адресу: Приморский край, г. Лесозаводск, ул. Калининская 24а, кабинет 22а. Второй экземпляр возра-
жений необходимо направить в орган кадастрового учета по адресу: Приморский край, г. Владивосток, 
ул. Приморская, 2.

ИЗВЕЩЕНИЕ о порядке ознакомления и согласования проекта межевания В соответствии со ст. 13, 
13.1 Федерального закона от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назна-
чения» участники общей долевой собственности на земельный участок ТОО «Кировское», извещаются 
о необходимости ознакомления и согласования проекта межевания земельного участка. Предметом со-
гласования являются размер и местоположение границ выделяемого в счет земельных долей земельного 
участка для сельскохозяйственного использования. Кадастровый номер исходного земельного участка: 
25:05:000000:73. Местонахождение объекта: ориентир: станция Шмаковка, адрес ориентира: Примор-
ский край, Кировский район, ТОО «Кировское», участок находится примерно в 7,5 км по направлению 

на восток от ориентира, расположенного за пределами участка. Местоположение земельного участка 
выделяемого в счет земельных долей: примерно в 4450 метрах по направлению на северо-восток, отно-
сительно ориентира здания, расположенного за пределами участка, адрес ориентира: Приморский край 
Кировский район с. Родниковое ул. Центральная 2. Заказчиком работ по подготовке проекта межева-
ния является Ткаченко Светлана Анатольевна Приморский край, Кировский район, пгт. Кировский, ул. 
Совхозная 12 кв. 1,; тел.89510149814). Проект межевания подготовлен кадастровым инженером Дег-
тяренко Олегом Юрьевичем, квалификационный аттестат 25-11-130, адрес: Приморский край, Черни-
говский район, с. Черниговка, ул. Октябрьская 71, тел. 8-914-718-23-64, e-mail: olegdeg_77@mail.ru. С 
проектом межевания земельного участка можно ознакомиться в индивидуальном порядке, при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельную долю, 
в течении 30 дней со дня опубликования настоящего извещения по адресу: Приморский край, Чернигов-
ский район, с. Черниговка, ул. Октябрьская 71, в рабочие дни с 10-00 до 12-00. Обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ, выделяемого в счет земельных долей земельного участ-
ка, направлять в письменном виде в течение тридцати дней со дня опубликования данного извещения в 
газете кадастровому инженеру Дегтяренко Олегу Юрьевичу по адресу: Приморский край, Черниговский 
район, с. Черниговка ул. Октябрьская 71, а также в орган регистрации прав по месту расположения такого 
земельного участка.
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КУЛЬТУРА И СПОРТ

На правах рекламы

Ф
от

о 
pr

im
or

sk
y.

ru

Победа  
в «Битве у Моря»
Приморские спортсмены 
одолели сборную мира  
на турнире

В воскресенье, 22 сентября,  
на центральной площади Вла-
дивостока прошел фестиваль 
«Спорт у моря». Ключевым со-
бытием стал турнир по боевым 
единоборствам MMA «Битва  
у Моря». В титульном поединке 
на Кубок губернатора примор-
ский боец Шамиль Абдулаев 
техническим нокаутом победил 
бразильца Патрика Оливейру, 
сообщает «Приморская газета».

В 10:00 любители спорта откры-
ли фестиваль массовой зарядкой. 
Руководил утренней разминкой 
легендарный боец ММА Джеф 
Монсон. Он разогрел толпу и про-
демонстрировал свои любимые 
боевые комбинации и приемы.

― Я впервые во Владивостоке 
и давно мечтал сюда приехать. 
Я родом из Сиэтла, который на-
ходится на западном побережье 
США. Владивосток очень напоми-
нает мне Сиэтл. Я очень рад, что 
организаторы пригласили меня 
во Владивосток, ― рассказал 
Джеф Монсон.

На площади были органи-
зованы спортивные площадки, 
где дети могли сыграть в фут-
бол, баскетбол, дартс, попрыгать 
на батуте или разыграть партию 
огромными шахматами. В это 
время на сцене выступали разные 
спортивные организации края. 
Показательными выступлениями 
презентовали свои спортивные 
секции организации различных 
боевых восточных единоборств и 
спортивных танцев в стиле брейк-
данс и хип-хоп.

Основным событием стал меж-
дународный турнир по боевым 
единоборствам MMA. В единствен-
ном женском поединке Юлия Туч-
кина была сильнее Ким Йонг Джи 
(Республика Корея).

― Было очень сложно высту-
пать. Я оставила все силы. Наде-
юсь, вам понравилось. Спасибо, 
― поблагодарила жительница 
Владивостока Юлия Тучкина.

Отметим, что организаторами 
мероприятия стали управление 
Физической культуры и спорта 
администрации Владивостока, 
Приморская краевая социаль-
но-спортивная общественная ор-
ганизация «Приморье за спорт» 
при поддержке администрации 
Владивостока и администрации 
Приморского края.

Виталий Петров 

Шесть известных россий-
ских артистов посетили города 
и районы Приморья с творче-
скими встречами в рамках XVII 
Международного кинофестива-
ля стран АТР «Меридианы Ти-
хого». Жители муниципалите-
тов тепло встретили артистов,  
а представители администраций 
устроили им экскурсии по мест-
ным достопримечательностям.

Творческие встречи с арти-
стами театра и кино традицион-
но становятся частью «Мериди-
анов». В этом году они прошли  
в 30 муниципалитетах Примо-
рья. Провели концерты и расска-
зали о творчестве и жизни Олег 
Харитонов, Игорь Письменный, 
Олег Филипчик, Александр Пе-
сков, Сергей Степанченко и 
Александр Тютин.

Так, на встречу с актером теа-
тра и кино Игорем Письменным 
8 сентября в Дальнереченске 
пришло более 350 зрителей. 
Актер не скрывал эмоций и по-
благодарил всех собравшихся за 
теплый прием. В рамках творче-
ской программы он поделился 
со зрителями интересными и 
смешными историями, сфото-
графировался со всеми желаю-

Меридианы странствий 
Артисты «Пасифик Меридиан» выступили 
в муниципалитетах

щими. После этого актера ожи-
дала экскурсия по памятным и 
историческим местам города.

Игорь Письменный также 
посетил Пожарский, Красноар-
мейский, Черниговский районы 
и Спасск-Дальний.

Творческая встреча народ-
ного артиста России Сергея 
Степанченко с жителями Ус-
сурийска совпала со 153-й го-
довщиной города. 15 сентября 
артиста встречали бурными 
аплодисментами на сцене цент- 
ральной площади. Сергей Сте-
панченко исполнил несколько 
популярных композиций, ак-

компанируя себе на гитаре. Го-
сти праздника с удовольствием 
подпевали актеру, а в перерывах 
задавали вопросы. После того 
как музыкальная часть была 
окончена, артист сфотографи-
ровался со всеми желающими.

Актер также посетил Погра-
ничный, Октябрьский, Хороль-
ский, Ханкайский и Шкотовский 
районы.

10 сентября в доме культуры 
Лесозаводска выступил Алек-
сандр Тютин, советский и рос-
сийский актер театра и кино, 
театральный режиссер. Песни 
Владимира Высоцкого в испол-

нении Александра Тютина ста-
ли настоящим сюрпризом для 
зрителей. Кроме артемовцев 
выступление актера посмотрели 
жители Уссурийска, Кировского 
и Михайловского районов.

Творческая встреча «Для вас 
играю эту роль» с Александром 
Песковым состоялась в кон-
цертном зале находкинского 
филиала Приморского краевого 
колледжа искусств 17 сентября. 
Пообщаться с артистом эстра-
ды, пародистом и актером при-
шли горожане разных возрастов, 
среди которых были студенты 
музыкального колледжа и кур-
санты Дальневосточного море-
ходного училища.

Александр Песков рассказал 
зрителям о своем творчестве, 
работе в театре и кино, исполнил 
несколько песен из репертуара 
известных певцов и сыграл на 
фортепиано. Авторский концерт 
оставил приятные впечатления  
у зрителей — находкинцы долго  
не отпускали артиста, благода-
рили аплодисментами. После 
творческой встречи организа-
торы пригласили гостя на экс-
курсию по городу и фотосессию 
на видовых площадках в центре 
Находки.

Александр также посетил 
Партизанск, Лазовский район и 
ЗАТО Фокино.

В туры по муниципалитетам 
края также ездили артисты те-
атра и кино Олег Харитонов и 
Олег Филипчик.

Источник: primorsky.ru 
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